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NOTAS PRODECON  

 

 

Ver video 

Entrevista a Andrés López Lara, Subprocurador de Protección de los Derechos de 

los Contribuyentes en el programa “Historias de NegoCEOs” conducido por Mario 

Maldonado y transmitido en GIN TV.  Tema: Estrategia del Gobierno Federal para 

combatir las facturas falsas. (23/06/2020) 

 

 

http://www.prodecon.gob.mx/videos/2020/2020_06_23_entevista_gin_tv_andres_lopez_lara.mp4
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Ver video 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Michoacán, Josué Jiménez Guevara, 

en el programa Resumen Semanal conducido por Marcos Morales, transmitido 

en Canal 6 Media TV. Tema: Impuestos en Plataformas Digitales (23/06/2020) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.prodecon.gob.mx/videos/2020/2020_06_23_entrevista_red_113_delegado_michoacan.mp4
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En Tamaulipas, lanzan exhorto para reconsiderar recorte a la PRODECON 

En riesgo defensa de los derechos e intereses de contribuyentes por medidas de 

austeridad federales 

Las diputadas y diputados de Acción Nacional, impulsaron un exhorto al titular del 

Ejecutivo Federal, a fin de que reconsidere el recorte presupuestal programado para 

la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON), a partir de julio de 

2020. 

En virtud de que este organismo representa un importante mecanismo de defensa 

a los derechos de los contribuyentes, ante las autoridades económicas y 

recaudatorias. 

A nombre de este Grupo Parlamentario, el Diputado José Edmundo Marón Manzur, 

refirió que tan sólo en lo que va del último año, la PRODECON ha atendido a más 

de 100 mil personas a lo largo de todo el país. 

“Esto significa que es un mecanismo al cual acuden gran cantidad de personas 

cuando sienten vulnerados sus derechos e intereses por parte de una autoridad 

recaudatoria”, precisó. 

“Sin embargo, a pesar de la importancia de contar con una institución encargada de 

velar por los derechos de las personas en materia tributaria, el Gobierno Federal 

prefiere que no existan instancias a donde puedan recurrir cuando enfrenten una 

problemática de esta naturaleza”, destacó en su intervención. 

Marón Manzur señaló que bajo la premisa de la implementación de “Medidas de 

austeridad para afrontar la pandemia de COVID-19”, el titular del Ejecutivo Federal 

emitió un decreto por el que se establece que las autoridades e instituciones 

pertenecientes a la Administración Pública Federal, no ejercerán el 75 por ciento del 

presupuesto disponible de las partidas de servicios generales, materiales y 

suministros. 

“De acuerdo con un boletín publicado por la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente, el 5 de junio del presente año, se estima que con el recorte del 75 

por ciento en gastos de operación, el próximo mes de julio dejarán de operar 16 

Delegaciones”, enfatizó. 

De los argumentos mencionados, el legislador puntualizó que se encuentra en 

riesgo la salvaguarda en la defensa de los derechos humanos de sectores 

vulnerables de la sociedad. 

https://voxpopulinoticias.com.mx/2020/06/en-tamaulipas-lanzan-exhorto-para-reconsiderar-recorte-a-la-prodecon/?__cf_chl_jschl_tk__=3f02fc2a65b55db2488bc5802ec1b36327f12aed-1593000957-0-AaLRhz7MtNy0rQpaZhDUEH4mmHDLuhlzQEnpurIZ8NWqV-XmNxcLXAe3yOvKklcXJNc-YVt_PgUft0dxDbeQZvZf8YZQvyy9-RaDwFEgDagMYnLV5eR2rP3DIHeSrXmHgeHXsnZo5HQsuALvwZdqRbLvuDIvnmWZ_xF_8pCEryYzWJwlCPK6TUqrXGCq6qHxUMRyGxdIjCGWqbgrOy7vXruT2XNJ5QLvJj5vukbnDMK9VNzKpBULJvm2UbysGqVzFKivAW3hwU_B4JvWwKIAkUtMkf0yMbLHnBQ114u-vWGVbALYwQWMGTOHqquYOVYfprF4aZhbF9cAT3gspFhVbj_r0BPrTQIOlDxHzJjngDs3kfhSaTD86s2CzIb659EyOg
https://www.pan.org.mx/
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Lanzan exhorto contra recortes presupuestales que afectan a la PRODECON 

Ante los recortes presupuestales que afectan a una diversidad de organismos; entre 

ellos La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente, , se estima que, con el 

recorte del 75 por ciento en gastos de operación, el próximo mes de julio dejarán de 

operar 16 Delegaciones. 

Ante lo mencionado el Diputado José Edmundo Marón Manzur está demandando 

un exhorto al titular del Ejecutivo Federal, a fin de que reconsidere el recorte 

presupuestal programado para la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(PRODECON), a partir de julio de 2020. 

En virtud de que este organismo representa un importante mecanismo de defensa 

a los derechos de los contribuyentes, ante las autoridades económicas y 

recaudatorias. 

 

Refirió que tan solo en lo que va del último año, la PRODECON ha atendido a más 

de 100 mil personas a lo largo de todo el país. 

“Esto significa que es un mecanismo al cual acuden gran cantidad de personas 

cuando sienten vulnerados sus derechos e intereses por parte de una autoridad 

recaudatoria”, precisó. 

“Sin embargo, a pesar de la importancia de contar con una institución encargada de 

velar por los derechos de las personas en materia tributaria, el Gobierno Federal 

prefiere que no existan instancias a donde puedan recurrir cuando enfrenten una 

problemática de esta naturaleza”, destacó en su intervención. 

Marón Manzur señaló que bajo la premisa de la implementación de “Medidas de 

austeridad para afrontar la pandemia de COVID-19”, el titular del Ejecutivo Federal 

emitió un decreto por el que se establece que las autoridades e instituciones 

pertenecientes a la Administración Pública Federal, no ejercerán el 75 por ciento del 

presupuesto disponible de las partidas de servicios generales, materiales y 

suministros. 

 

“De acuerdo con un boletín publicado por la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente, el 5 de junio del presente año, se estima que con el recorte del 75 

por ciento en gastos de operación, el próximo mes de julio dejarán de operar 16 

Delegaciones”, enfatizó. 

http://enlineadirecta.info/noticia-impresion.php?article=375377
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De los argumentos mencionados, el legislador puntualizó que se encuentra en 

riesgo la salvaguarda en la defensa de los derechos humanos de sectores 

vulnerables de la sociedad. 
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CONTRIBUYENTES, A LA DERIVA 

 

Las Diputadas y Diputados de Acción Nacional, impulsaron un exhorto al titular del 

Ejecutivo Federal, a fin de que reconsidere el recorte presupuestal programado para 

la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON), a partir de julio de 

2020. 

 

En virtud de que este organismo representa un importante mecanismo de defensa 

a los derechos de los contribuyentes, ante las autoridades económicas y 

recaudatorias. 

 

A nombre de este Grupo Parlamentario, el Diputado JOSÉ EDMUNDO MARÓN 

MANZUR refirió que tan solo en lo que va del último año, la PRODECON ha 

atendido a más de 100 mil personas a lo largo de todo el país. 

 

“Esto significa que es un mecanismo al cual acuden gran cantidad de personas 

cuando sienten vulnerados sus derechos e intereses por parte de una autoridad 

recaudatoria”, precisó. 

“Sin embargo, a pesar de la importancia de contar con una institución encargada de 

velar por los derechos de las personas en materia tributaria, el Gobierno Federal 

prefiere que no existan instancias a donde puedan recurrir cuando enfrenten una 

problemática de esta naturaleza”, destacó en su intervención. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.enlineadirecta.info/noticia.php?article=375397
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En riesgo defensa de los derechos e intereses de contribuyentes 

Las Diputadas y Diputados de Acción Nacional, impulsaron un exhorto al titular del 

Ejecutivo Federal, a fin de que reconsidere el recorte presupuestal programado para 

la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON), a partir de julio de 

2020. 

En virtud de que este organismo representa un importante mecanismo de defensa 

a los derechos de los contribuyentes, ante las autoridades económicas y 

recaudatorias. 

A nombre de este Grupo Parlamentario, el Diputado José Edmundo Marón Manzur 

refirió que tan solo en lo que va del último año, la PRODECON ha atendido a más 

de 100 mil personas a lo largo de todo el país. 

“Esto significa que es un mecanismo al cual acuden gran cantidad de personas 

cuando sienten vulnerados sus derechos e intereses por parte de una autoridad 

recaudatoria”, precisó. 

“Sin embargo, a pesar de la importancia de contar con una institución encargada de 

velar por los derechos de las personas en materia tributaria, el Gobierno Federal 

prefiere que no existan instancias a donde puedan recurrir cuando enfrenten una 

problemática de esta naturaleza”, destacó en su intervención. 

Marón Manzur señaló que bajo la premisa de la implementación de “Medidas de 

austeridad para afrontar la pandemia de COVID-19”, el titular del Ejecutivo Federal 

emitió un decreto por el que se establece que las autoridades e instituciones 

pertenecientes a la Administración Pública Federal, no ejercerán el 75 por ciento del 

presupuesto disponible de las partidas de servicios generales, materiales y 

suministros. 

“De acuerdo con un boletín publicado por la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente, el 5 de junio del presente año, se estima que con el recorte del 75 

por ciento en gastos de operación, el próximo mes de julio dejarán de operar 16 

Delegaciones”, enfatizó. 

De los argumentos mencionados, el legislador puntualizó que se encuentra en 

riesgo la salvaguarda en la defensa de los derechos humanos de sectores 

vulnerables de la sociedad. 

 

https://noticiasdetamaulipas.com/nota.pl?id=543910
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Piden en Tamaulipas que AMLO reconsidere el recorte a Prodecon   

Ya que la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente representa un importante 

mecanismo de defensa a los derechos de los contribuyentes, ante las autoridades 

económicas y recaudatorias 

Los diputados y diputadas de Acción Nacional (PAN) impulsaron un exhorto al 

presidente Andrés Manuel López Obrador, a fin de que reconsidere el recorte 

presupuestal programado para la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) a partir de julio de 2020. 

Lo anterior en virtud de que este organismo representa un importante mecanismo 

de defensa a los derechos de los contribuyentes, ante las autoridades económicas 

y recaudatorias. 

A nombre de este Grupo Parlamentario, el diputado José Edmundo Marón 

Manzur refirió que tan solo en lo que va del último año, la Prodecon ha atendido a 

más de 100 mil personas a lo largo de todo el país. 

“Esto significa que es un mecanismo al cual acuden gran cantidad de personas 

cuando sienten vulnerados sus derechos e intereses por parte de una autoridad 

recaudatoria”, precisó. 

Añadió, “sin embargo, a pesar de la importancia de contar con una institución 

encargada de velar por los derechos de las personas en materia tributaria, el 

Gobierno Federal prefiere que no existan instancias a donde puedan recurrir cuando 

enfrenten una problemática de esta naturaleza”. 

Marón Manzur señaló que bajo la premisa de la implementación de “Medidas de 

austeridad para afrontar la pandemia de COVID-19”, el presidente emitió un decreto 

por el que se establece que las autoridades e instituciones pertenecientes a la 

Administración Pública Federal, no ejercerán el 75 por ciento del presupuesto 

disponible de las partidas de servicios generales, materiales y suministros. 

“De acuerdo con un boletín publicado por la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente, el 5 de junio del presente año, se estima que con el recorte del 75 

por ciento en gastos de operación, el próximo mes de julio dejarán de operar 16 

Delegaciones”, enfatizó. 

De los argumentos mencionados, Marón Manzur puntualizó que se encuentra en 

riesgo la salvaguarda en la defensa de los derechos humanos de sectores 

vulnerables de la sociedad. 

https://www.hoytamaulipas.net/notas/423050/Piden-en-Tamaulipas-que-AMLO-reconsidere-el-recorte-a-Prodecon%C2%A0%C2%A0.html
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Presentan quejas contra el SAT 

Los contribuyentes presentaron 21 mil 075 quejas en contra del Sistema de 

Administración Tributaria (SAT) el año pasado, confirma la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente (Prodecon); es decir, un promedio de 57 quejas al día. 

Las inconformidades están relacionadas con los procesos para la entrega de 

devoluciones de impuestos, tanto del Impuesto Sobre la Renta (ISR) como del 

Impuesto al  Valor Agregado (IVA). Éstas mantuvieron al SAT en la primera posición 

de las autoridades con más señalamientos en México. 

Hasta septiembre pasado, la Delegación en Jalisco de la Procuraduría 

concentraba  el mayor número de quejas en contra del SAT en el país, con mil 441. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.informador.mx/Dan-tres-meses-a-evasores-fiscales-para-regularizarse-l202006240001.html
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NOTAS FISCALES  

 

 

Impuestos digitales dejarán recursos por 100 mil mdp: Hacienda 

En un futuro, los impuestos aplicados a las plataformas digitales dejarán recursos 

por alrededor de los 100 mil millones de pesos, estimó el secretario de Hacienda y 

Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera Gutiérrez. 

“Una vez que nosotros llegáramos a tener un mecanismo estable, esto debería 

representar más de 100 mil millones de pesos”, dijo en la conferencia de prensa 

diaria en la que se da a conocer el informe de los créditos a la palabra para reactivar 

la economía. 

 
Herrera defiende el impuesto digital por su "alineación a una nueva realidad" 

En un contexto en el que cada vez se realizan más operaciones a través de medios 

digitales –no presenciales-, la Secretaría de Hacienda se dio a la tarea de actualizar 

y alinear el régimen fiscal a los nuevos patrones de consumo, explicó este martes 

el secretario de Hacienda, Arturo Herrera. 

Mientras en 2013 el comercio de bienes y servicios digitales representaba el 3% del 

PIB, para 2018 aumentó al 5%. Y se espera que para 2019 represente cerca del 

6%, destacó el encargado de las finanzas públicas. 

Ese porcentaje equivale a 1.3 billones de pesos, o es poco más grande que la 

industria de alimentos, bebidas y tabaco (4.7%), detalló el secretario. 

 
Impuestos a plataformas digitales, una cuestión de equidad: Arturo Herrera 

A partir de esta segunda mitad del año, de acuerdo con lo aprobado, las plataformas 

digitales deberán cobrar el IVA de 16% en todas las transacciones que se hagan a 

través de ellas, dijo el secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera. 

El funcionario explicó este martes que es obligación de las plataformas digitales 

como Uber, Netflix y Amazon pagar impuestos por una cuestión de equidad, pues 

“no puede ser que algunas de las empresas más ricas del mundo no estén pagando 

impuestos”. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/impuestos-digitales-dejaran-recursos-por-100-mil-mdp-hacienda
https://expansion.mx/economia/2020/06/23/mexico-ajusta-marco-fiscal-nueva-realidad-herrera
https://www.forbes.com.mx/economia-impuestos-a-plataformas-digitales-una-cuestion-de-equidad-arturo-herrera/
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Herrera explica por qué es importante el impuesto a plataformas digitales como 

Uber, Netflix y Amazon 

El secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera, explicó este martes que 

plataformas digitales como Uber, Netflix y Amazon deben pagar impuestos por una 

cuestión de equidad, pues "no puede ser que algunas de las empresas más ricas 

del mundo no estén pagando impuestos". 

Durante la conferencia de prensa sobre créditos a Pequeñas y medianas empresas 

(Pymes), indicó que como parte de la modernización del sistema tributario mexicano 

ante el auge de estas plataformas, se iniciaron modificaciones que entraron en vigor 

el 1 de junio de este año. 

 

 

Gravar a plataformas dejaría ingresos por más de 100,000 millones de pesos: 

Hacienda 

El cobro adecuado del Impuesto Sobre la Renta (ISR) y del Impuesto al Valor 

Agregado (IVA) a plataformas digitales que brindan servicios de transporte, 

entretenimiento, hospedaje o aprendizaje, podría dejar ingresos por 100,000 

millones de pesos, indicó Arturo Herrera, secretario de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP). 

“Una vez que nosotros llegáramos a tener un mecanismo estable  (del cobro de 

impuestos a plataformas digitales) esto debería estar representando más de 

100,000 millones de pesos (…) no es un impuesto nuevo, solo se está mejorando 

el modo en que se cobra”, dijo al participar en la conferencia vespertina  sobre 

créditos en Palacio Nacional. 

Aclaró que estos recursos no son adicionales a lo que se tiene contemplado en 

la Ley de Ingresos de la Federación 2020, la cual establece que, a partir del 1 de 

junio, las plataformas como Uber, DiDi, Netflix y Airbnb deberán pagar tanto el ISR 

como el IVA. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/herrera-explica-por-que-es-importante-el-impuesto-a-plataformas-digitales-como-uber-netflix-y-amazon
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/herrera-explica-por-que-es-importante-el-impuesto-a-plataformas-digitales-como-uber-netflix-y-amazon
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Cobrar-ISR-e-IVA-a-plataformas-digitales-dejaria-ingresos-de-mas-de-100000-millones-de-pesos-SHCP-20200623-0106.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Cobrar-ISR-e-IVA-a-plataformas-digitales-dejaria-ingresos-de-mas-de-100000-millones-de-pesos-SHCP-20200623-0106.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Gravar-a-plataformas-digitales-toma-relevancia-ante-Covid-19-PwC-20200520-0091.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Gravar-a-plataformas-digitales-toma-relevancia-ante-Covid-19-PwC-20200520-0091.html
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Con impuesto a Netflix y otras plataformas, Hacienda prevé recaudar hasta 100 

mil mdp 

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera aseguró que, con el gravamen a las 

plataformas digitales impuestos a partir de junio de este año y teniendo 

un mecanismo estable de recaudación, los impuestos digitales podrían llegar a 

representar hasta 100 mil millones de pesos, dado que las actividades de las 

empresas que ofrecen servicios por este mecanismo oscilan entre 5 y 6 por ciento 

del producto interno bruto (PIB); esto es, alrededor de 1.3 billones de pesos. 

En la conferencia de la Secretaría de Economía, el funcionario señaló que 

los impuestos a plataformas digitales no son nuevos, incluso ya se tenía un 

programa piloto desde 2019 que incluía la retención de impuestos en 8 plataformas 

y dos prestadores de servicios, para que junto con el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) habían comenzado a afinar las reglas. 

 “Uber, Airbnb o Netflix están reteniendo algunos de los impuestos asociados a las 

operaciones, no es distinto en absoluto a lo que pasaría si se va al cine y pagan el 

boleto en el que está asociado un IVA y no van y le pagan a Hacienda el equivalente 

después, sino que la empresa lo paga a su nombre”. 

 
Marco tributario debe incluir a la economía digital, explica Arturo Herrera 

El secretario de Hacienda indicó que los contenidos digitales deben pagar 

impuestos de forma similar a como se realiza por los bienes físicos 

Arturo Herrera, secretario de Hacienda, dio a conocer este martes las 

modificaciones sobre la economía fiscal en 2020. 

Explicó que el sector de la economía digital está creciendo de manera muy 

rápida que, aunque ya existía, ahora ha comenzado a ampliarse. 

Herrera indicó que el crecimiento de la industria exige la implementación de 

mecanismos para que este tipo de servicios digitales puedan ser incluidos dentro 

del marco tributario. 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/hacienda-preve-recaudar-100-mil-mdp-impuestos-digitales
https://www.milenio.com/negocios/hacienda-preve-recaudar-100-mil-mdp-impuestos-digitales
https://www.milenio.com/negocios/hacienda-medidas-a-economia-digital-no-son-impuestos-nuevos
https://www.milenio.com/negocios/hacienda-medidas-a-economia-digital-no-son-impuestos-nuevos
https://www.milenio.com/negocios/sat-niega-alza-servicios-netflix-impuesto
https://lopezdoriga.com/economia-y-finanzas/marco-tributario-debe-incluir-a-la-economia-digital-explica-arturo-herrera/
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Economía digital dará más de 100 mil mdp 

Países buscan gravarla de manera justa 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) señaló que al gravar 

totalmente la economía digital se obtendrán más de 100 mil millones de pesos 

(mdp). 

 

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera Gutiérrez, en la conferencia de créditos a 

la palabra del gobierno federal, explicó que México se encuentra en una etapa 

temprana de impuestos digitales. 

Herrera Gutiérrez recordó que la economía digital en México representa un 5 o 6 

por ciento del PIB, es decir, unos 1.3 billones de pesos. 

"Una vez que nosotros llegaríamos a tener un mecanismo estable representaría 

más de 100 mil mdp". 

 

 
Calificadoras buscan "sobrecompensar" luego de su actuar en la crisis de 2009: 

SHCP 

El recorte a la calificación soberana del país que han venido haciendo las 

calificadoras de riesgo crediticio, es una sobrecompensación por su manera de 

actuar durante la crisis económica global de 2009, dijo Arturo Herrera, titular de la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

En la conferencia de Crédito a la Palabra, el funcionario explicó que en 2009 la crisis 

explotó por créditos hipotecarios considerados como “basura”, a los cuales las 

calificadoras más importantes del mundo les habían asignado calificaciones “AAA”, 

es decir, sin ningún problema. 

En ese entonces, las calificadoras de riesgo fueron muy cuestionadas por no ver o 

no querer ver la magnitud del problema. Ante esto, comentó Herrera, ahora tratan 

de “sobrecompensar” con un gran deterioro a las notas crediticias de muchos 

países. 

 

https://impuestum.mx/noticias/1869/Econom%C3%ADa+digital+dar%C3%A1+m%C3%A1s+de+100+mil+mdp
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/06/23/calificadoras-sobrecompensan-su-actuar-en-la-crisis-de-2009-shcp-6702.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/06/23/calificadoras-sobrecompensan-su-actuar-en-la-crisis-de-2009-shcp-6702.html
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'Falsearon' factureras operaciones por $93 mil millones en 2017 

Tras la revisión de 22 millones de facturas que ampararon operaciones simuladas 

por 93 mil millones de pesos en 2017, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) 

y la Procuraduría Fiscal de la Federación presentarán siete denuncias contra 43 

empresas factureras ante la Fiscalía General de la República (FGR) por la evasión 

fiscal de 55 mil 125 millones de pesos. 

Además, se dará un plazo de tres meses a 8 mil 202 personas físicas y morales –

que compraron las facturas– para regularizarse antes de emprender acciones 

legales en su contra. 

El procurador fiscal, Carlos Romero Aranda, sostuvo que se atacará en primera 

instancia al grupo criminal que operaba la venta de documentos, para cuadrar dos 

delitos: defraudación fiscal y lavado de dinero, y equipararlos a delincuencia 

organizada. Señaló que “el mensaje que se quiere mandar es que se acabó la fiesta, 

que las factureras ya no pueden seguir hacia adelante”. 

 

Con Peña, SAT perdonó a los evasores del sexenio de Felipe Calderón 

El Órgano Interno de Control en el SAT revela que el gobierno de Peña Nieto 

descubrió 85 casos “especiales” –es decir, de defraudación fiscal, incluido el uso de 

factureras– cometidos por grandes contribuyentes en el sexenio de Felipe Calderón. 

Pero, aunque podía evitar que los delitos prescribieran, la autoridad fiscal omitió 

denunciarlos 

Al cierre del sexenio de Enrique Peña Nieto, el Órgano Interno de Control en el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) descubrió que en al menos 85 probables 

casos de defraudación fiscal de grandes contribuyentes, “casos especiales” –

presuntamente cometidos en el sexenio de Felipe Calderón Hinojosa–, el fisco 

omitió actuar. 

El análisis de fiscalización observa que, aunque se podía evitar que los delitos 

prescribieran, el SAT optó por no denunciar 83 ante la Procuraduría Fiscal de la 

Federación, en clara violación de la normatividad. 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/06/24/falsearon-factureras-operaciones-por-93-mil-millones-en-2017-5790.html
https://www.contralinea.com.mx/archivo-revista/2020/06/23/con-pena-sat-perdono-a-los-evasores-del-sexenio-de-felipe-calderon/
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Citará SAT a 8 mil contribuyentes por factureras 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) requerirá a 8 mil 202 contribuyentes 

para que regularicen su situación fiscal, pues les detectó vínculos con alguna de las 

43 empresas presuntamente factureras a las que acusa de defraudar con IVA e ISR 

en el ejercicio 2017. 

"A los 8 mil se les va a hacer llegar un aviso, una invitación, un exhorto, que sepan 

que les va a llegar. Hay un buzón especial y ahí se les va indicar a dónde tienen 

que acudir con el propósito de que regularicen su situación", anticipó el Presidente 

Andrés Manuel López Obrador. 

 

SAT aplica mano firme a factureras 

La dama de hierro impuso un ultimátum. Raquel Buenrostro comenzará, ahora sí, 

una cacería en contra de empresas factureras. Sin embargo, aún quedan dudas 

sobre si su estrategia funcionará, ya que en anteriores sexenios se realizaron 

investigaciones similares que quedaron a medio camino. 

Por ahora, la jefa del SAT mantiene un tono amistoso porque primero enviará una 

carta que llegará al buzón tributario de los contribuyentes incumplidos que, en 

algunos casos, fueron engañados y sin darse cuenta compraron facturas 

involucradas con el crimen organizado, mientras que otros lo hicieron con todo el 

conocimiento de causa. 

Buenrostro aseguró que si se acercan con el órgano tributario en un plazo no mayor 

a tres meses se les orientará para hacer su autocorrección, de lo contrario, la 

Procuraduría Fiscal de la Federación los denunciará por defraudación. 

 

 

 

 

 

https://www.mural.com/citara-sat-a-8-mil-contribuyentes-por-factureras/ar1972987?v=3&referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
https://www.reporteindigo.com/indigonomics/sat-aplica-mano-firme-a-factureras-presentacion-denuncias-operaciones-simuladas-recaudacion/
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Gobierno federal va contra 43 factureras por fraude de 148 mil mdp 

Adidas, Mattel, Bachoco, Procter & Gamble y Softtek forman parte de los clientes 

que contrataron a alguna de las 43 factureras denunciadas por el gobierno federal 

por los delitos de lavado de dinero y defraudación fiscal.  

MILENIO obtuvo el documento donde se muestran las razones sociales de las 3 mil 

83 personas morales que contaron con los servicios de las factureras que 

presentaron operaciones simuladas por 93 mil millones de pesos y dejaron de pagar 

55 mil 125 millones de pesos de impuestos. 

También existen 5 mil 129 personas físicas en esta situación, cuya identidad no se 

ha revelado. 

 

Denunciarán a otras 43 factureras por la evasión de $55 mil millones 

Tras la revisión de 22 millones de facturas que ampararon operaciones simuladas 

por 93 mil millones de pesos en 2017, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) 

y la Procuraduría Fiscal de la Federación presentarán siete denuncias contra 43 

empresas factureras ante la Fiscalía General de la República (FGR) por la evasión 

fiscal de 55 mil 125 millones de pesos. 

Además, se dará un plazo de tres meses a 8 mil 202 personas físicas y morales –

que compraron las facturas– para regularizarse antes de emprender acciones 

legales en su contra. 

El procurador fiscal, Carlos Romero Aranda, sostuvo que se atacará en primera 

instancia al grupo criminal que operaba la venta de documentos, para cuadrar dos 

delitos: defraudación fiscal y lavado de dinero, y equipararlos a delincuencia 

organizada. Señaló que “el mensaje que se quiere mandar es que se acabó la fiesta, 

que las factureras ya no pueden seguir hacia adelante”. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/gobierno-federal-43-factureras-fraude-148-mil-mdp
https://www.milenio.com/temas/adidas
https://www.milenio.com/temas/bochoco
https://www.jornada.com.mx/2020/06/24/politica/005n1pol
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Empleados del SAT estarían involucrados con las facturas falsas: Procurador fiscal 

La defraudación fiscal que ha vivido el gobierno mexicano a través de los años no 

pudo haberse dado sin la intervención de personas adscritas 

al Servicio de Administración Tributaria, así lo dio a conocer Carlos Romero 

Aranda, procurador fiscal. 

No se pueden entender estos esquemas sin funcionarios del SAT”. Carlos Romero 

Aranda. 

En entrevista con Mario Maldonado, el procurador dijo que desde el 2010 se 

comenzaron a identificar a las empresas que se dedicaban a realizar 

estos documentos apócrifos a fin de evitar el pago de impuestos. 

 

Factureras en la mira evadieron 55 mmdp, lo que cuesta construir cinco hospitales 

de primer nivel 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) reveló que 43 empresas factureras 

defraudaron al fisco por un monto de 55 mil 125 millones de pesos durante el 

ejercicio fiscal 2017, por lo que se presentaron siete denuncias ante la Fiscalía 

General de la República (FGR), por los delitos de defraudación fiscal y lavado de 

dinero. 

Raquel Buenrostro, titular del SAT, y el procurador fiscal Carlos Romero señalaron 

que dichas empresas simularon operaciones por 93 mil millones de pesos, que 

causaron la pérdida de 24 mil 583 millones de pesos de Impuesto sobre la Renta 

(ISR) y de 11 mil 396 millones de IVA, y donde podrían estar involucrados 

exfuncionarios de tercer nivel. 

Luego de haberse revisado 22 millones de facturas se detectó la participación de 

ocho mil 212 empresas y personas con estas factureras, explicó la funcionaria, al 

considerar que son recuperables 19 mil millones de pesos de los 55 mil 125 

millones defraudados al fisco. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/empleados-sat-involucrados-facturas-falsas-procurador-fiscal-castigo-delincuencia-organizada/
https://www.razon.com.mx/mexico/desvela-sat-fraude-55-mil-mdp-factureras-358720
https://www.razon.com.mx/mexico/desvela-sat-fraude-55-mil-mdp-factureras-358720
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Partidos políticos y gobiernos, entre evasores del Fisco 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador informó que entre los 8 mil 

contribuyentes evasores al fisco vía empresas factureras hay personales de 

distintos ámbitos, desde partidos políticos, pasando por periodistas, funcionarios 

públicos e incluso gobiernos. 

A todos ellos, serán requeridos, pues no habrá impunidad, advirtió, y aseguró que 

sus nombres no serán ventilados por el derecho a la dignidad y al debido proceso. 

Son 8 mil contribuyentes que serán requeridos aproximadamente y que se integran 

este paquete de denuncias contra 43 empresas factureras que les expidieron 

documentación para evadir sus impuestos, y a quienes se les pedirá que se 

regularicen en un plazo de tres meses pues de manera contraria también se les 

abrirá denuncias penales. 

 

SAT encuentra red de factureras con clientes como la UNAM y la Cámara de 

Diputados 

El SAT encontró una red de factureras que simuló operaciones por 8 mil 759 

millones de pesos. 

Desde la semana pasada, el Servico de Administración Tributaria (SAT) identificó a 

casi 10 mil contribuyentes que simulan operaciones. De acuerdo con el listado del 

artículo 69-B del Código Fiscal de la Federación (CFF), al primer cuatrimestre del 

año, hay 9 mil 561 contribuyentes que simulan operaciones. 

Además, se plantea implementar medidas penales contra estos factureros. Hay que 

destacar que estas serán las primeras órdenes de aprehensión después de la 

reforma penal fiscal para 2020. Entre otras cosas, esta reforma aumentó 

considerablemente las multas y sanciones por delitos fiscales. 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Partidos-politicos-y-gobiernos-entre-evasores-del-Fisco202023652
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/sat-encuentra-red-de-factureras-con-clientes-como-la-unam-y-la-camara-de-diputados/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/sat-encuentra-red-de-factureras-con-clientes-como-la-unam-y-la-camara-de-diputados/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/sat-identifica-a-mas-de-nueve-mil-contribuyentes-que-simulan-operaciones/
http://omawww.sat.gob.mx/cifras_sat/Paginas/datos/vinculo.html?page=ListCompleta69B.html
http://omawww.sat.gob.mx/cifras_sat/Paginas/datos/vinculo.html?page=ListCompleta69B.html
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/sat-prepara-ordenes-de-aprehension-contra-10-mil-factureros/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/11/conozca-las-sanciones-aprobadas-con-la-reforma-penal-fiscal/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/11/conozca-las-sanciones-aprobadas-con-la-reforma-penal-fiscal/
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Atlas: AMLO informó que el club será requerido por fraudes de factureras al SAT 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dio a conocer este martes que el Club 

Atlas es una de las instituciones señaladas por el uso de facturas falsas a través de 

una empresa facturera. 

En la conferencia matutina, el mandatario fue cuestionado por algunos de los 

clientes que tienen dichas compañías factureras, y respondió con un "sí" tras 

escuchar el nombre de Atlas, agregrando a la Cámara de Diputados, la UNAM, 

Radio y TV Hidalgo, partidos, periodistas, funcionarios públicos, gobiernos, y 

aseguró que "todos van a ser requeridos". 

De acuerdo con información de El Informador, la empresa Suministros y Servicios 

Alfam tuvo en 2015 como único cliente a los rojinegros, cuando aún era propiedad 

de Grupo Salinas, y expidió comprobantes por más de 75 millones de pesos. 

 

¿Cómo debe ser la lucha contra las factureras que anunció el Gobierno? Esto 

opinan fiscalistas 

Expertos fiscalistas aplaudieron las denuncias que presentarán el SAT y la 

Procuraduría Fiscal en contra de 43 empresas factureras por defraudación fiscal y 

lavado de dinero, no obstante, pidieron que se combata el delito de defraudación 

desde las cabezas de las bandas y no se usen los nuevos “dientes” de la Ley para 

amagar a empresas formales. 

Juvenal Lobato, presidente de la Comisión de Derecho Tributario Constitucional de 

la Asociación Mexicana de Derecho Fiscal y académico de la UNAM, señaló que 

nadie podría estar en contra de una acción contra las factureras, de hecho, dijo que 

el gremio ya estaba esperando un anuncio como el realizado por las autoridades 

luego de la entrada en vigor de la reforma fiscal penal. 

“Esto es lo que estábamos esperando, que vayan contra las empresas que se 

dedican a defraudar. Lo que preocupa es lo que ha pasado en el inter, es decir, que 

con la misma reforma es con la que presionaron a las grandes empresas, esa es la 

parte que me deja con un poco de mal sabor de boca”, expuso. 

 

https://www.record.com.mx/futbol-liga-mx-atlas/atlas-amlo-informo-que-el-club-sera-requerido-por-fraudes-de-factureras-al-sat
https://www.record.com.mx/futbol/liga-mx/atlas
https://www.record.com.mx/futbol/liga-mx/atlas
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/fiscalistas-piden-cabezas-en-lucha-contra-factureras
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/fiscalistas-piden-cabezas-en-lucha-contra-factureras
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Ramírez Cuéllar propone complementar reforma sobre facturación falsa 

El presidente de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, reiteró la propuesta de reformar 

la Ley del IVA para combatir a las empresas fantasma que emiten facturas facturas 

falsas. 

Para hacerlo, explicó, es que la federación, las entidades federativas, los municipios 

y sus organismos descentralizados retuvieran y enteraran el IVA causado por 

la contratación de servicios a personas físicas con actividad empresarial y personas 

morales. 

Quedarían excluidos los servicios prestados a través del sistema financiero, los 

de agua potable, suministro de energía, mensajería, hospedaje, restaurantes, 

telefonía, internet y cualquier con alta demanda. 

Esta propuesta contribuiría a eliminar los incentivos para la compra y venta de 

facturas falsas sin incrementar la carga fiscal de los contribuyentes”, consideró. 

 

Morena busca reformar ley para combatir a empresas fantasma 

El dirigente interino de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, dijo que para combatir a 

las empresas fantasma, así como a la corrupción en el sector público, era necesario 

reformar la Ley del Impuesto al Valor Agregado (IVA). Ante esto, denunció que en 

el sexenio de Enrique Peña Nieto el sector público y gobernadores estaban 

involucrados en la facturación falsa. 

“El principal cliente de la facturación falsa era el sector público, pues operaban con 

un esquema de múltiples servicios que servían de fachada para la defraudación 

fiscal a través de empresas fantasma y facturas falsas. En el sexenio de Enrique 

Peña Nieto estaban involucrados gobernadores, instituciones educativas y muchas 

dependencias del sector público”, declaró de acuerdo a Milenio. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/alfonso-ramirez-cuellar-reformas-ley-del-iva-empresas-fantasma-facturas-falsas-defraudacion-fiscal-sat-raquel-buenrostro/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-congreso/morena-busca-reformar-ley-para-combatir-empresas-fantasma/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-partidos-politicos/alfonso-ram%C3%ADrez-cu%C3%A9llar-l%C3%ADder-interino-de-morena-qui%C3%A9n-es/
https://www.milenio.com/politica/empresas-fantasma-morena-busca-reforma-erradicarlas
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Bajan facturas electrónicas y comprobantes fiscales digitales en abril 

En abril, el número de emisores de facturas electrónicas y de comprobantes 

fiscales digitales emitidos registró su mayor caída desde 2016, mes en que la 

economía permaneció confinada y que la recaudación tributaria cayó 15 por ciento. 

La cifra refleja la contracción en la recaudación de impuestos a causa de la situación 

económica del coronavirsus”, señaló Mario Di Costanzo, exintegrante de la 

Comisión de Hacienda en la Cámara de Diputados. 

Los emisores de facturas electrónicas sumaron 36 mil 622 en abril, una baja anual 

de 38.9 por ciento, la mayor desde enero de 2016, según el SAT. 

 

Propone Morena reforma a ley del IVA 

La dirigencia nacional de Morena, a cargo de Alfonso Ramírez Cuéllar, propuso 

una reforma a la Ley del Impuesto al Valor Agregado (IVA), para con ello combatir 

las empresas fantasma y la corrupción en el sector público, vinculado con esas 

compañías.   

La propuesta concreta, difundió Alfonso Ramírez Cuéllar, consiste en que las 

personas físicas con actividad empresarial, así como las personas morales, la 

federación, Ciudad de México, estados, municipios y sus organismos 

descentralizados, retengan y enteren parte del IVA causado en la contratación de 

servicios.   

 “No obstante, los servicios que presten integrantes del sistema financiero, así como 

a los servicios de agua potable, suministro de energía, mensajería, hospedaje, 

restaurantes, telefonía, internet y todos aquellos servicios de alta demanda, 

quedarían excluidos de dicha obligación”, señaló el dirigente nacional de Morena, 

en un comunicado.   

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/baja-recaudacion-comprobantes-facturas-electronicas-confinamiento-abril-2020/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/morena-presenta-reforma-ley-del-iva
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DIRIGENTE DE MORENA ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR PROPONE REFORMA 

A LA LEY DEL IVA 

El Presidente de Morena indicó que junto con la regulación actual, esta propuesta 

busca  eliminar los incentivos para la compra y venta de facturas falsas sin 

incrementar la carga fiscal de los contribuyentes, esto con el objeto de reforzar las 

acciones del Estado Mexicano, Alfonso Ramirez Cuéllar, propuso reformar la Ley 

del Impuesto al Valor Agregado para combatir a las empresas fantasmas y la 

corrupción en el sector público vinculado con estas empresas.  

La propuesta  consiste en que las personas físicas con actividad empresarial, así 

como las personas morales, la Federación, Ciudad de México, estados, municipios 

y sus organismos descentralizados, retengan y enteren parte del IVA causado en la 

contratación de servicios. Pero resalto que  los servicios que presten integrantes del 

sistema financiero, así como a los servicios de agua potable, suministro de energía, 

mensajería, hospedaje, restaurantes, telefonía, internet y todos aquellos servicios 

de alta demanda, quedarían excluidos de dicha obligación. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/06/24/diputado-mario-delgado-periodo-extraordinario-proxima-semana/
https://www.24-horas.mx/2020/06/24/diputado-mario-delgado-periodo-extraordinario-proxima-semana/
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NOTAS COVID-19 
 

 

Confirma Ssa 6,288 casos de Covid, mayor cifra para un día 

La Secretaría de Salud reportó 793 nuevas muertes por Covid-19 en México, con lo 

que suman 23 mil 377; hay 191 mil 410 casos confirmados, 6 mil 288 más que ayer. 

 

La cifra de casos confirmados es la más alta reportada para un solo día, que 

contempla contagios de días anteriores y de este martes.En conferencia de prensa 

José Luis Alomía, director de Epidemiología, explicó que la epidemia activa es de 

24 mil 387 casos. 

 

Virus sí impacta a menores, pero acusan invisibilización 

Contrario a lo que se piensa de que los niños son menos susceptibles al Covid-19, 

el porcentaje de contagios en menores de edad en los últimos dos meses registró 

un alza de cinco mil 46 por ciento, porcentaje mayor al crecimiento de los otros 

segmentos de la población mexicana. 

De acuerdo con un análisis del Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas, 

Niños y adolescentes (Sipinna), del 12 de abril al 22 de junio, las infecciones entre 

niños y adolescentes se dispararon de 84 a cuatro mil 323 casos. 

 

Alcaldía Álvaro Obregón llega a los 3 mil casos de covid-19; es la segunda en una 

semana 

Este martes 23 de junio se reportaron 141 nuevas defunciones por el coronavirus 

en la Ciudad de México, por lo que ya suman 5 mil 656, además hay 43 mil 596 

casos confirmados y 9 mil 361 en calidad de sospechosos.  

La capital del país, aún en semáforo rojo, tiene una ocupación hospitalaria de camas 

generales del 65 por ciento y de camas con ventilador, un 54 por ciento. 

La alcaldía Álvaro Obregón rebasó este día los 3 mil casos al reportar 44 más que 

ayer, por lo que ya suman 3 mil 9. Esta semana Tlalpan también rebasó los 3 mil 

casos.  

https://www.reforma.com/confirma-ssa-6-288-casos-de-covid-mayor-cifra-para-un-dia/ar1972701?v=7
https://www.razon.com.mx/mexico/contagios-menores-suben-5-000-acusan-invisibilizacion-358728
https://www.milenio.com/politica/comunidad/coronavirus-alcaldia-cdmx-mapa-casos-muertes-23-junio
https://www.milenio.com/politica/comunidad/coronavirus-alcaldia-cdmx-mapa-casos-muertes-23-junio
https://www.milenio.com/politica/comunidad/coronavirus-23-junio-mexico-alcanza-23-377-muertos-192-410-casos
https://www.milenio.com/politica/comunidad/coronavirus-23-junio-mexico-alcanza-23-377-muertos-192-410-casos


 

 

39 
 

 

CDMX vs. COVID-19: Baja la cifra de hospitalizados, pero la epidemia sigue viva 

La Ciudad de México definirá este viernes si pasa a semáforo naranja para reabrir 

parcialmente más negocios y actividades económicas, o bien, si se queda de nuevo 

en semáforo rojo. 

Esto último significaría mantener las medidas de distanciamiento social que reducen 

el riesgo de contagios de COVID-19, pero a costa del impacto económico sobre 

grandes empresas, pequeños negocios y familias enteras por causa de la 

emergencia sanitaria. 

La decisión sobre el cambio de color en el semáforo dependerá de qué tanto avance 

el combate al coronavirus en la capital, que se mantiene como la entidad del país 

con más casos confirmados acumulados y más muertes. De acuerdo con los datos 

de la Secretaría de Salud federal, al corte de la noche de este martes la CDMX 

sumaba 43,596 registros y 4,669 decesos. 

 

En medio de la pandemia de COVID-19, México sufrió el golpe de un terremoto que 

dejó seis muertos 

Un pensamiento pasó por la mente de los mexicanos: “Ahora sólo falta que tiemble”. 

México han tenido que soportar la pandemia de un nuevo virus del cual no hay 

vacuna y que provocó la profundización de una incierta situación económica, 

además de una larga cuarentena para evitar la dispersión del COVID-19, un reciente 

chubasco intenso que trajo consigo una impactante tormenta eléctrica de 

madrugada y la llegada de una densa nube de polvo desde otro continente, aunque 

no uno de los eventos de la naturaleza que son frecuentes en la región. 

Pero tembló. A las 10:29 horas (siempre tiempo del centro de México) de este 

martes, un movimiento telúrico de 7.5 grados de magnitud comenzó 23 kilómetros 

al sur de Crucecita, una comunidad ubicada en las costas de Huatulco, centro 

turístico del suroeste del país, en el estado de Oaxaca. 

 

 

 

https://politica.expansion.mx/cdmx/2020/06/24/cdmx-vs-covid-19-baja-la-cifra-de-hospitalizados-pero-la-epidemia-sigue-viva
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/06/24/en-medio-de-la-pandemia-de-covid-19-mexico-sufrio-el-golpe-de-un-terremoto-que-dejo-seis-muertos/
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/06/24/en-medio-de-la-pandemia-de-covid-19-mexico-sufrio-el-golpe-de-un-terremoto-que-dejo-seis-muertos/
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/06/24/covid-19-en-mexico-suman-23377-muertos-y-supera-los-191000-casos-confirmados/
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/06/24/covid-19-en-mexico-suman-23377-muertos-y-supera-los-191000-casos-confirmados/
https://www.infobae.com/america/america-latina/2020/06/22/la-economia-de-america-latina-sera-la-mas-danada-por-el-coronavirus-cuales-seran-los-paises-y-sectores-mas-afectados/
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/06/22/no-es-el-apocalipsis-ni-el-fin-del-mundo-esto-provoco-el-potente-rayo-que-desperto-a-la-ciudad-de-mexico/
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/06/22/no-es-el-apocalipsis-ni-el-fin-del-mundo-esto-provoco-el-potente-rayo-que-desperto-a-la-ciudad-de-mexico/
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/06/22/la-densa-nube-de-polvo-del-sahara-se-dirige-hacia-el-sureste-de-mexico-el-miercoles-empezaria-a-afectar-a-yucatan/
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Científicos mexicanos, en pos de la vacuna contra el Covid 

José Manuel Aguilar no soñaba con hacer ciencia. De niño quería ser médico, pero 

al final se decidió por biología y ahora, junto con otros científicos mexicanos, su 

sueño es crear una vacuna contra el coronavirus y que además las primeras dosis, 

que alcanzarían para 100 millones de personas, sean gratis. 

“Es muy importante que en México se dé un lugar a la ciencia, que no se desconfíe 

del científico o se tengan estas ideas, los clichés de que los científicos son un 

peligro, que son villanos que cometen errores y como consecuencia se acaba al 

mundo. Tener una vacuna en el país ayudará a visibilizar que hay personas muy 

preparadas y que buscan el beneficio de la población”, dijo. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cientificos-mexicanos-en-pos-de-la-vacuna-contra-covid-19


 

 

41 
 

NOTAS PENSIONES 

 

 

Personas que desconocen cuál es su Afore ya lo pueden saber sin salir de casa 

Las personas que han tenido trabajo como asalario pero no saben cuál es su Afore, 

ya pueden saberlo sin la necesidad de salir de su casa, solo necesitar tener una 

conexión a internet. 

De acuerdo con un sondeo realizado por la plataforma de servicios financieros Coru, 

citado por Alto Nivel, tres de cada 10 millennials no tienen ningún plan de ahorro y 

otro 6.5% señala que no sabe si tiene alguna Afore o no. 

Para que a ti no se te pase saber cuál es la Administradora de Fondos para el 

Retiro (Afore) que tiene tu dinero, aquí te decimos cómo saberlo sin la necesidad de 

salir de tu casa. 

 

 

Hacen en el ISSSTE esperar a jubilados 

Cd. Victoria, Tam.- Trabajadores y jubilados del Instituto de Seguridad y Servicios 

Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) se manifestaron luego que por 

espacio de varias horas no fueron atendidos en la Subdelegación de Prestaciones 

Económicas ubicada en esta capital; los trabajadores de dichas oficinas 

demandaban la instalación de un filtro desinfectante por temor a contraer el Covid-

19. 

Y es que a estas oficinas acuden diariamente decenas de derechohabientes del 

ISSSTE de prácticamente de todo el estado para realizar algún trámite como 

créditos y préstamos, créditos para la vivienda, pagos, hipotecas y pensiones, entre 

otros. 

 

 

 

https://www.oinkoink.com.mx/noticias/recursos-humanos/personas-que-desconocen-cual-es-su-afore-lo-pueden-saber-sin-salir-de-casa/
https://www.altonivel.com.mx/finanzas-personales/buscar-afore-en-internet/
https://www.elmanana.com/hacen-en-el-issste-esperar-a-jubilados-capital-salud-covid19/5114990
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

Sin Fonden, gasto para la reconstrucción recae en estados 

De aprobarse la iniciativa, los excedentes que resulten de la Ley de Ingresos ya no 

se deberán destinar, entre otros conceptos, a la atención de desastres naturales 

cuando el Fonden resulte insuficiente. 

En caso de sismo y de que a consecuencia del mismo derive una situación de 

emergencia, las entidades federativas del país, municipios y alcaldías de la Ciudad 

de México pueden acceder hoy, previa declaratoria de desastre natural emitida por 

la Secretaría de Gobernación (Segob), a los recursos del Fondo para la Atención de 

Emergencias (Fonden) que, como tal, está en riesgo de desaparecer. 

 

Un CEAV sin presupuesto da mensaje negativo las víctimas: senadora Kenia López 

La presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Senado, Kenia López 

Rabadán (PAN), dijo que las causas de la eventual separación del cargo de la 

comisionada ejecutiva de Atención a Víctimas CEAV, Mara Gómez Pérez, deja la 

lección de que "a las mujeres no sólo se les debe dar el cargo, sino también 

el poder y el presupuesto para ejercer la responsabilidad encomendada". 

Respecto de la renuncia que habría presentado Gómez Pérez, la legisladora dijo 

que la comisión senatorial de Derechos Humanos no ha sido notificada, aunque 

para la dimisión del cargo no hay un procedimiento previsto en la ley. 

Sobre la causa de los problemas que tiene la operación de la CEAV, López 

Rabadán, dijo que "una Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas sin presupuesto 

es un mensaje negativo de este gobierno para las víctimas de  México". 

 

 

 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Sin-Fonden-gasto-para-la-reconstruccion-recae-en-estados-20200623-0136.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/un-ceav-sin-presupuesto-da-mensaje-negativo-las-victimas-senadora-kenia-lopez
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
Crisis económica, un problema mundial no solo de México ni por decisiones de 

AMLO: Herrera 

Primer secretario de Hacienda en más de tres décadas que no es de matriz 

neoliberal y que asume con convicción el apotegma de su jefe, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, de que “por el bien de todos, primero los pobres”, Arturo 

Herrera asegura que, tras el desplome de los sectores productivos, “estamos ya 

viendo un rebote, afortunadamente, en algunos sectores”, como la construcción. 

Y al mismo tiempo advierte que en el empresariado de México hay sensibilidad para 

unirse al combate contra la inequidad y la pobreza. 

“En algunos de los liderazgos del sector empresarial es clarísimo: En Antonio del 

Valle, en Carlos Salazar. Son claramente empresarios que tienen una preocupación 

de lo que le está pasando al prójimo, y además convencidos de que, incluso para el 

desarrollo de la inversión privada, se necesita una sociedad estable”, dice Herrera 

al referirse a los presidentes del Consejo Mexicano de Negocios y del Consejo 

Coordinador Empresarial (CCE), respectivamente. 

 
Arturo Herrera: "tengo claro que se necesita un diálogo con los empresarios" 

¿Primero los pobres? ¿Lo entienden los empresarios?, se le insiste a Arturo Herrera 

Gutiérrez (Actopan, Hidalgo, 1967), Secretario de Hacienda. No se lo piensa mucho. 

De hecho, la suelta de inmediato: "Yo creo que sí [...]. En algunos de los liderazgos 

del sector empresarial son clarísimos [estos temas]. En Antonio del Valle, en Carlos 

Salazar. Son claramente empresarios que tienen una preocupación de lo que le está 

pasando al prójimo, y además convencidos de que, incluso para el desarrollo de la 

inversión privada, se necesita una sociedad estable. Pero no nada más por eso: yo 

creo que hay una preocupación legítima de lo que le está pasando al otro". 

Se le pregunta, citando a los opositores del Gobierno pero también a algunas 

consultoras y calificadoras, si México vive un "desastre económico". 

"No -responde-, quien vive un desastre económico es el mundo". 

 

https://www.proceso.com.mx/635412/crisis-economica-un-problema-mundial-no-solo-de-mexico-ni-por-decisiones-de-amlo-herrera
https://www.proceso.com.mx/635412/crisis-economica-un-problema-mundial-no-solo-de-mexico-ni-por-decisiones-de-amlo-herrera
https://www.gob.mx/hacienda
https://www.economiahoy.mx/economia-eAm-mexico/noticias/10624851/06/20/Arturo-Herrera-tengo-claro-que-se-necesita-un-dialogo-con-los-empresarios.html
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Empuja peso y bolsa la garantía de que sigue el acuerdo China-EU 

El peso y la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) cerraron la sesión de ayer con 

ganancias marginales, las cuales fueron impulsadas por la ratificación de la 

vigencia del acuerdo comercial entre Estados Unidos y China; sin embargo, en el 

mundo sigue la incertidumbre sobre la recuperación en medio de la pandemia. 

Según el Banco de México, el tipo de cambio interbancario se ubicó en 22.43 

pesos dólar, apreciación de 0.08 por ciento o 0.1 centavos respecto de la jornada 

previa. 

En tanto, la BMV terminó con una ligera ganancia de 0.25 por ciento, luego de que 

su principal indicador, el S&P/BMV IPC, se ubicó en 38 mil 217 unidades. 

 
Sheinbaum anuncia programa de reactivación económica para la CDMX 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, anunció este 

miércoles el programa de reactivación económica de la capital del país. 

Con el proyecto, basado en la construcción, prevén generar 987 mil 183 empleos. 

El programa se divide en tres partes: en primer lugar, está la inversión en obra 

pública por parte del Gobierno capitalino, que Sheinbaum calificó como "histórica", 

que alcanzará los 25 mil 894 millones de pesos. 

 

Cancela Iberdrola inversión 

La empresa Iberdrola canceló una inversión de mil 200 millones de dólares para la 

construcción de una central eléctrica en Tuxpan, Veracruz. 

Juan Antonio Aguilar Mancha, Alcalde panista de Tuxpan, lamentó la cancelación 

del proyecto de una central de ciclo combinado de mil 204 megawatts, que habría 

representado dos mil empleos para la región. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/24/economia/022n2eco
https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/sheinbaum-anuncia-programa-de-reactivacion-economica-para-la-cdmx-que-creara-mas-de-987-mil-empleos
https://www.reforma.com/cancela-iberdrola-inversion/ar1972960?v=5
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Iberdrola cancela la termoeléctrica; alcalde de Tuxpan pide a la CFE salvar el 

proyecto 

La empresa española Iberdrola canceló el proyecto de construcción de una nueva 

central térmica de ciclo combinado en Tuxpan; la decisión hunde a los empresarios 

constructores de la región norte del estado, quienes buscan interceder para que no 

suceda, pero la decisión ya fue informada a los empleados de la empresa española, 

que desde hace un año y medio llegaron para la planeación. 

Juan Antonio Aguilar Mancha, alcalde de Tuxpan, informó que los representantes 

del consorcio acudieron a su oficina para informarle oficialmente sobre el retiro; 

aseguró que tiene que ver con la negativa de la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE) de otorgar el suministro de gas que era necesario para avanzar en el 

proyecto. 

 

Se tambalea inversión millonaria de Iberdrola 

La inversión de mil 200 millones de dólares comprometida por la española Iberdrola 

para la construcción de una central de ciclo combinado en Tuxpan, Veracruz, está 

en riesgo, afirmó el presidente municipal Juan Antonio Aguilar Mancha. 

“Así nos lo hicieron ver los directivos la semana pasada, que en caso de no poder 

rescatar el proyecto en 15 días pues prácticamente estaba cancelado, porque ellos 

tienen una fecha de inicio de obra a partir del primero de agosto; si no inician en esa 

fecha pues prácticamente está muerto el proyecto”, declaró el alcalde a El Sol de 

México. 

 

Precios repuntan en la primera quincena de junio; inflación se ubica en 3.17% 

El Índice Nacional de Precios al Consumidor registró una variación quincenal de 

0.32%, con lo que a tasa anual los precios aumentaron 3.17 por ciento. En la 

quincena previa, el incremento que se dio fue de 2.85 por ciento.  

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que, en la primera 

quincena de junio, los precios a los consumidores mexicanos registraron un repunte, 

en medio del inicio del proceso de desconfinamiento en el país, el cual el gobierno 

llamó la "Nueva Normalidad”. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/iberdrola-cancela-la-termoelectrica-alcalde-de-tuxpan-pide-a-la-cfe-salvar-el-proyecto
https://www.excelsior.com.mx/nacional/iberdrola-cancela-la-termoelectrica-alcalde-de-tuxpan-pide-a-la-cfe-salvar-el-proyecto
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/se-tambalea-inversion-millonaria-de-iberdrola-construccion-central-tuxpan-cfe-economia-empleos-5404753.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Precios-repuntan-en-la-primera-quincena-de-junio-inflacion-se-ubica-en-3.17-20200624-0025.html
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El impacto del Covid-19 al dólar 

Ningún país puede darse el lujo de desperdiciar su potencial de ahorro, en última 

instancia, la semilla del crecimiento económico a largo plazo. Eso es cierto incluso 

en los Estados Unidos, donde generaciones de formuladores de políticas han 

llegado a considerar la antigua creencia en el excepcionalismo estadounidense 

como si se aplicara a las leyes de la economía. 

 

 

Crece con T-MEC amenaza laboral 

Largas jornadas laborales, viviendas sin agua potable, hacinamiento y bajos 

salarios son algunas condiciones en que laboran los jornaleros agrícolas en México 

que ha documentado Estados Unidos. 

El informe "Lista de bienes producidos a través del trabajo infantil o trabajo forzoso 

2018", del Departamento del Trabajo de EU, señala que el trabajo infantil está 

involucrado en cosecha de frijol, café, berenjena, pepino, melón, cebolla, caña de 

azúcar y tabaco. 

 

 

T-MEC impedido por recesión industrial, como impulso a la economía 

La recesión industrial y la incertidumbre van a impedir que la entrada en vigor 

del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) impulse la economía 

del país, al menos en el corto plazo, advierten especialistas. 

José Ignacio Martínez, investigador de la Universidad Nacional Autónoma de 

México (UNAM), dijo que el país llega al T-MEC con un sector industrial afectado 

desde antes de la llegada del coronavirus, y se encuentra en desventaja frente 

a Estados Unidos. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/El-impacto-del-Covid-19-al-dolar-20200624-0001.html
https://www.reforma.com/crece-con-t-mec-amenaza-laboral/ar1972905?v=4
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/tmec-afectaciones-recesion-economica-incertidumbre-impulso-economia-mexicana-pandemia-covid19/


 

 

48 
 

 

Energéticos empujan inflación en junio; 3.17% anual 

El incremento en el precio de energéticos durante la primera quincena de junio 

implicó que el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) incrementara 0.32 

por ciento –la mayor alza para un periodo similar desde 2002- y con ello la inflación 

anual se ubicó en 3.17 por ciento, reportó el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía. 

De acuerdo con el organismo, en una quincena la mayoría de los insumos 

incrementaron de precio: los alimentos y bebidas, la vivienda, los servicios y en 

particular los energéticos, que en el periodo de 15 días se encarecieron 2.18 por 

ciento. 

 

Informe de energías renovables de ONU muestra preocupación por inversiones en 

México 

El informe anual sobre inversiones en energías renovables del Programa de la ONU 

para el Medio Ambiente (UNEP), que se publicó este miércoles, incluye la 

preocupación por la política energética de México y la incertidumbre que está 

causando en el sector. 

El informe señala que aunque en 2019 en México se invirtieron 4.300 millones de 

dólares en proyectos de energías renovables, un 17 por ciento más que el año 

anterior, la cifra está lejos de los 6.100 millones invertidos en 2016. 

 

Citibanamex corrige a la baja PIB 2020, lo coloca en -8.4% 

Citibanamex difundió su Encuesta de Expectativas en la que destaca que la 

economía de México caerá 8.4 por ciento en 2020, y no 7.8% como se esperaba 

hace dos semanas. 

"Se mantiene elevada la incertidumbre en torno a estas estimaciones, con un rango 

que va desde el -10.5 hasta -6.5%", destaca el reporte de Citibanamex. 

Ante una caída más severa en la actividad industrial y por el retraso en la reapertura 

económica debido a que se mantienen las restricciones para contener la pandemia 

del coronavirus, la caída en el producto interno bruto será mayor, advierten analistas 

encuestados por el grupo financiero. 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/06/24/energeticos-empujan-inflacion-en-junio-3-17-anual-3933.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/informe-de-energias-renovables-de-onu-muestra-preocupacion-por-inversiones-en-mexico-5345515.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/informe-de-energias-renovables-de-onu-muestra-preocupacion-por-inversiones-en-mexico-5345515.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Citibanamex-corrige-a-la-baja-PIB-2020-lo-coloca-en-8420202467


 

 

49 
 

 

Están en riesgo 600 mil empresas por crisis 

En el país hay cerca de 600 mil empleadores del sector formal e informal que están 

en suspensión temporal y sin recibir ingresos, con una elevada incertidumbre de 

poder reactivar sus actividades debido a la pandemia por coronavirus, indicó BBVA. 

“Dado este volumen de empresas paradas por inactividad es muy probable que el 

cierre de empresas se incremente y sus empleados engrosen el empleo informal, 

el desempleo y los niveles de pobreza laboral”, indicó el área de investigación del 

grupo financiero en un reporte. 

Indicó que con base en la Encuesta Telefónica de Ocupación y Empleo (ETOE) del 

Inegi, hay 311 mil empleadores del sector formal en suspensión temporal sin recibir 

ingresos y 313 mil informales. En el primer caso el 81 por ciento son 

microempresas, y 98 por ciento en el segundo. Estima que alrededor de 20 mil 

empresas formales e informales han cerrado sus operaciones. 

 

 

La industria automotriz quizá nunca vuelva a ser la misma y aquí te decimos por 

qué 

Las nuevas megatendencias automotrices, que incluyen mejor conectividad, 

sistemas de propulsión alternativos, vehículos compartidos y autónomos, afectarán 

los ingresos y las ganancias en el negocio de ventas y posventas durante los 

próximos 15 años, reveló un estudio realizado por Deloitte. 

De acuerdo con estimaciones de la firma, el 20 por ciento de las ventas de vehículos 

nuevos corresponderán a automóviles eléctricos, híbridos o de celdas de 

combustible para 2035. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/estan-en-riesgo-600-mil-empresas-por-crisis
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/tendencias-le-pasaran-factura-a-las-automotrices
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/tendencias-le-pasaran-factura-a-las-automotrices
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Retrocede 18.5% comercio mundial 

El comercio mundial registrará un retroceso histórico de 18.5 por ciento en el 

segundo trimestre de este año, como resultado del paro de actividades por la 

pandemia Covid-19; pero la caída es menos grave de lo esperado gracias a la 

"reacción rápida de los gobiernos", publicó la Organización Mundial de Comercio 

(OMC). 

"El desplome del comercio al que asistimos actualmente alcanza niveles históricos; 

de hecho, es el más pronunciado de que tenemos constancia", expresó el director 

general de la OMC, Roberto Azevedo, en un comunicado. 

 

Contracción de 10.5% este año en México, estima el FMI 

México resentirá una contracción de 10.5 por ciento en 2020, estima el Fondo 

Monetario Internacional (FMI). Si bien, la caída en la actividad económica del país 

no es excepción en medio de una recesión mundial que supondrá el decrecimiento 

de ingresos por habitante en 95 por ciento de las economías del mundo, se prevé 

que sea la más profunda entre las principales economías de América. 

Además, pese a que el país se encuentra rezagado, junto a Turquía, en cuanto a 

los apoyos fiscales y monetarios extra que las 20 principales economías del mundo 

han instrumentado para paliar los efectos de una crisis económica que no tiene 

precedente desde la Gran Depresión, la deuda de México escalará hasta 65.9 por 

ciento dado el deterioro en el crecimiento, exhiben las Perspectivas de la Economía 

Mundial (WEO, por su sigla en inglés) presentadas este 24 de junio. 

 

 
 
 
 
 
 

https://www.contrareplica.mx/nota-Retrocede-185-comercio-mundial202024651
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/06/24/contraccion-de-10-5-este-ano-en-mexico-estima-el-fmi-594.html
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

'¡Solo eso faltaba!’ Sismo magnitud 7.5 deja 6 muertos y daños en 50 municipios 

Seis personas muertas en Oaxaca, 20 lesionados, 500 viviendas afectadas, daños 

en carreteras en al menos 50 municipios de ese estado, hospitales afectados y una 

treintena de edificios con daños en la Ciudad de México es el saldo, hasta el cierre 

de esta edición, del sismo de 7.5 grados en la localidad de Crucecita, cerca de 

Huatulco, la mañana de este martes. 

El coordinador nacional de Protección Civil, David León, y el gobernador de Oaxaca, 

Alejandro Murat, confirmaron el fallecimiento de seis personas en distintos 

municipios de esa entidad. El mandatario estatal solicitó oficialmente la declaratoria 

de emergencia por los daños ocasionados para 50 municipios, que incluyen 

afectaciones en tramos de carreteras como la 190, que va hacia Pochutla, y la que 

va hacia Huatulco –lo que dejó temporalmente incomunicados a los municipios 

colindantes–, así como daños en el hospital general del estado y en el de Huatulco. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-24-de-junio-5404977.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/en-oaxaca-el-peor-saldo-del-sismo-6-muertos-20-heridos-y-casas-danadas
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Más de 1,500 réplicas se han originado del sismo de 7.5: Sismológico Nacional 

Más de mil 500 réplicas del sismo de magnitud 7.5 del martes se han registrado 

hasta el momento, informó este miércoles el Servicio Sismológico Nacional (SSN). 

"Hasta las 04:30 horas de hoy 24 de junio, se han registrado 1,571 réplicas del sismo 

de magnitud 7.5 ocurrido en Oaxaca el 23 de junio, la más grande fue de magnitud 

5.5", explicó en su cuenta de Twitter. 

El temblor de 5.5 se originó el martes por la noche. 

El movimiento telúrico del martes por la mañana sacudió el centro y sur del país, 

incluida la Ciudad de México. 

 

Amparan a indígenas contra Tren Maya 

El Juzgado Segundo de Distrito de Amparo y Juicios Penales Federales de Chiapas 

concedió un amparo definitivo al pueblo Maya Ch’ol contra los trabajos del Tren 

Maya en el tramo 1, que va de Palenque a Escárcega, Campeche; no obstante, el 

Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) afirmó que impugnará la 

resolución. 

El recurso fue concedido a un grupo de personas pertenecientes a las comunidades 

de Palenque, Salto de Agua y Ocosingo, quienes presentaron el amparo en contra 

del Presidente de la República, el secretario de Salud federal y el director de 

Fonatur, por violación a su derecho a la salud y afectaciones ambientales. 

 

Cumpliremos con orden legal: AMLO sobre suspensión de inicio de obras en tramo 

1 del Tren Maya 

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó este miércoles que se cumplirá 

con ordenamientos legales, luego de que una jueza concediera una suspensión 

definitiva que impide los trabajos de construcción en el tramo 1 del Tren Maya. 

"Nosotros vamos a cumplir con los ordenamientos legales. Si una autoridad, un juez 

o un magistrado, nos ordena detener una obra, vamos a cumplir, vamos a hacerle 

caso, vamos a respetar a la autoridad", apuntó. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/se-registra-nuevo-sismo-de-magnitud-5-3-en-oaxaca-replica-del-de-esta-manana
https://www.razon.com.mx/negocios/epidemia-paran-tramo-1-tren-maya-358715
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/cumpliremos-con-orden-legal-amlo-sobre-suspension-de-inicio-de-obras-en-tramo-1-del-tren-maya
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/cumpliremos-con-orden-legal-amlo-sobre-suspension-de-inicio-de-obras-en-tramo-1-del-tren-maya
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Reprueba Conafe su propia auditoría 

El Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe) contrató un despacho externo 

que revisara sus estados financieros de 2019... y reprobó. 

 

"La administración del ente público no nos proporcionó la información y 

documentación suficiente, en tiempo y forma, de los rubros e importes que integran 

los estados financieros al 31 de diciembre de 2019", advirtió el despacho Resa y 

Asociados S.C. 

 

Perfilan en Conacyt cerrar 58 fideicomisos 

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) prevé la desaparición de 

fideicomisos porque, a su consideración, favorecieron proyectos bajo una visión 

empresarial y dejaron de lado el bienestar social.  

De acuerdo con el Programa Institucional 2020-2024 del organismo, publicado ayer 

en el Diario Oficial de la Federación, se perfila la desaparición de 58 fideicomisos 

que hasta diciembre de 2018 contaban con 4 mil 937 millones de pesos. 

 

 

Desactivan página de Conapred tras cuatro ataques cibernéticos 

Luego de sufrir cuatro ataques cibernéticos, la página de Conapred fue desactivada 

este martes, en tanto se realiza un diagnóstico para evaluar lo sucedido y garantizar 

la seguridad del sitio. 

La Secretaria de Gobernación, a través de este organismo descentralizado afirmó 

que pese al ataque cibernético no encontró indicios de que fueran vulnerados los 

datos personales o información sensible. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/reprueba-conafe-su-propia-auditoria/ar1972887?v=2
https://www.reforma.com/perfilan-en-conacyt-cerrar-58-fideicomisos/ar1972946?v=3
https://www.excelsior.com.mx/nacional/desactivan-pagina-de-conapred-tras-cuatro-ataques-ciberneticos/1389902
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Piden consulta para cargo 

 

El nombramiento de quien encabece el Consejo 

Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred) debe darse en un proceso de 

consulta y ser incluyente, solicitó la Asamblea Consultiva del organismo. 

En una carta dirigida al Presidente Andrés Manuel López Obrador, a la secretaria 

de Gobernación, Olga Sánchez Cordero y al subsecretario de Derechos Humanos, 

Población y Migración, Alejandro Encinas, el órgano del Consejo pidió que en el 

proceso de selección se tome en cuenta a las organizaciones involucradas en el 

combate a la discriminación y en la defensa de los derechos humanos. 

 

Forman 6 mujeres escudo financiero del "Mayo" 

El círculo más íntimo de Ismael "El Mayo" Zambada lo componen principalmente 

seis mujeres, quienes han construido un blindaje en el ámbito empresarial, 

financiero, jurídico y social que según el gobierno de Estados Unidos le ha permitido 

al narcotraficante lavar dinero producto de sus actividades ilícitas liderando el Cártel 

de Sinaloa sin ser arrestado una sola vez. 

Su esposa Rosario Niebla Cardoza y sus hijas Midiam Patricia, María Teresa, 

Modesta y Mónica del Rosario, así como su nuera Zynthia Borboa Zazueta, esposa 

de Jesús Vicente, alias "Vicentillo", son fundadoras de al menos una decena de 

empresas en diversos sectores, lo que les ha permitido incursionar en negocios que 

van desde la ganadería y la agricultura, bienes raíces, autotransportes, distribución 

de combustible, educación y cuidados infantiles, así como diseño arquitectónico y 

la venta de arte. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/paolo-cesar-flores-mancilla-encargado-conapred-segob-amlo-discriminacion/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/forman-6-mujeres-escudo-financiero-del-mayo
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Seis alcaldías concentran incidencia delictiva en CDMX: Sedena 

El secretario de la Defensa Nacional, general Luis Cresencio Sandoval, informó que 

Iztapalapa, Cuauhtémoc, Gustavo A. Madero, Álvaro Obregón, Tlalpan y 

Venustiano Carranza son las alcaldías que concentran la incidencia delictiva en la 

Ciudad de México. 

En la conferencia de prensa del presidente Andrés Manuel López Obrador, en el 

Antiguo Palacio del Ayuntamiento, el titular de la Sedena señaló que en la capital 

del país todos los delitos van a la baja, empero, señaló que el robo a transporte está 

en primer lugar a nivel nacional. 

 

 

Papa Francisco reza por México tras sismo de magnitud 7.5 

El papa Francisco dijo miércoles que reza por las víctimas del sismo registrado el 

martes en México, cuyo saldo fue de seis muertos. 

Francisco se salió del guion durante su audiencia pública semanal para expresar su 

solidaridad con el país. 

“Ayer un violento terremoto azotó el sur de México, causando algunas víctimas, 

heridos y enormes daños. Rezamos por todos ellos. Que la ayuda de Dios y de los 

hermanos les dé fuerza y apoyo. Hermanos y hermanas les estoy muy cercano”, 

dijo en español. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/seis-alcaldias-concentran-incidencia-delictiva-en-cdmx-sedena
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/papa-francisco-reza-por-mexico-tras-sismo-de-magnitud-7-5
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
Biden amplía a 14 puntos su ventaja sobre Trump, según sondeo 

El ex vicepresidente de Estados Unidos, Joe Biden, aumentó su ventaja a 14 puntos 

porcentuales sobre el presidente Donald Trump de cara a las elecciones de 

noviembre, según una nueva encuesta realizada por el diario The New York Times y 

Siena College. 

Biden se encuentra en la delantera obteniendo el 50 por ciento en la intención de 

votos contra el 36 por ciento del republicano. 

El demócrata no ha realizado mitines de campaña en persona desde mediados de 

marzo debido a la pandemia de coronavirus. En cambio, ha permanecido en gran 

medida en su hogar de Delaware, utilizando las redes sociales, entrevistas de 

televisión o anuncios publicitarios para criticar a Trump y llegar así a sus seguidores. 

 

Junta Obama 7 mdd para la campaña de Biden 

 El ex Presidente de Estados Unidos, Barack Obama, protagonizó este martes una 

recaudación en línea de fondos para apoyar la candidatura por la Casa Blanca de 

Joe Biden. 

Durante el evento -en el que también Biden participó de manera virtual-, aseguraron 

que se recaudó un total de 7.6 millones de dólares, repartidos entre 175 mil 

donantes individuales. 

 

Advierte Trump: zona autónoma en DC, “nunca” 

Donald Trump afirmó que, mientras él sea presidente, “nunca habrá una ‘zona 

autónoma’” en la capital del país, Washington. “¡Si lo intentan, se encontrarán con 

una fuerza seria!”, advirtió el mandatario a través de su cuenta de Twitter. 

“Autoricé al gobierno federal a arrestar con hasta 10 años de prisión a toda persona 

que vandalice o destruya cualquier monumento, estatua o cualquier otra propiedad 

federal de ese tipo en Estados Unidos”, amenazó. 

https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/joe-biden-aventaja-14-puntos-donald-trump-encuesta
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/elecciones-2020-5-latinos-votara-donald-trump
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/elecciones-2020-5-latinos-votara-donald-trump
https://www.reforma.com/junta-obama-7-mdd-para-la-campana-de-biden/ar1972954
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/advierte-trump-zona-autonoma-en-dc-nunca
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Corea del Norte suspende planes de acción militar contra el Sur 

El líder de Corea del Norte, Kim Jon-un presidió una reunión de la Comisión Militar 

Central del partido gobernante y decidió suspender los planes de una acción militar 

contra Corea del Sur, informó el miércoles la agencia oficial de noticias KCNA. 

La reunión también discutió documentos que detallan medidas para "aumentar aún 

más la disuasión de guerra del país", aseguró la agencia norcoreana. 

Con esta decisión, tomada en una reunión preparatoria de la comisión militar central 

del Partido de los Trabajadores, Pyongyang da marcha atrás tras haber amenazado 

la semana pasada con volver a enviar tropas a la frontera desmilitarizada entre las 

dos Coreas y con reiniciar "todo tipo de ejercicios militares". 

 

 

Fauci al Congreso: EU tendrá, antes de fin de año, vacuna contra COVID 

El máximo experto del gobierno estadounidense en enfermedades infecciosas, el 

doctor Anthony Fauci, se declaró cautelosamente optimista de que habrá una 

vacuna contra el coronavirus COVID-19 para fines de ese año o comienzos del 

siguiente, pero advirtió que las próximas semanas serán críticas para eliminar los 

focos de infección que perduran en el país. 

Fauci y otros altos funcionarios de Salud revelaron que no se les ha pedido dejar de 

aplicar exámenes del virus, pese a que el presidente Donald Trump declaró el fin de 

semana pasado que les pidió hacer precisamente eso para que la cifra de contagios 

no luzca tan alta. El miércoles Trump expresó que no estaba bromeando cuando lo 

dijo. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/internacional/asia-y-oceania/corea-norte-suspende-acciones-militares-corea-sur
https://www.milenio.com/internacional/asia-y-oceania/ejercito-norcoreano-prepara-ocupacion-militar-corea-sur
https://www.milenio.com/internacional/asia-y-oceania/ejercito-norcoreano-prepara-ocupacion-militar-corea-sur
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/fauci-al-congreso-eu-tendra-antes-de-fin-de-ano-vacuna-contra-covid
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COLUMNAS FISCALES 

 

EDITORIAL 

El combate a evasores 

Como se ha venido anunciando con cierta insistencia, uno de los objetivos para 

llevar a cabo el proyecto gubernamental de la denominada Cuarta Transformación 

es allegarse de más recursos a través de incrementar la recaudación tributaria, por 

lo que uno de sus pilares fundamentales recae en su aparato fiscal y en la 

recuperación de fondos que, por distintas razones, no han podido captarse en el 

pasado reciente. 

Y así como han comenzado a hacer efectivo el cobro pendiente de impuestos a 

grandes contribuyentes empresariales, también se busca detener una práctica 

lamentablemente bastante extendida entre empresas de distintos tamaños, pero 

con especial énfasis en corporativos con alto nivel de operaciones mercantiles: la 

evasión en el pago de sus obligaciones fiscales mediante la presentación de 

facturas que amparan transacciones que no se realizaron o manifestando montos 

menores o mayores a los efectuados en la realidad, de acuerdo a fines específicos, 

entre los que incluso pueden estar actividades de lavado de dinero. 

Será a través de denuncias interpuestas ante la Fiscalía General de la República 

(FGR) que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) emprenderá una primera 

fase de combate contra evasores y defraudadores fiscales que actúan en conjunto 

con personas o entidades calificadas como factureras, especializadas en la 

presentación de documentación falsa o no apegada a la realidad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

VAYA QUE se está poniendo extraño todo el tema de las investigaciones contra la 

directiva de la cooperativa Cruz Azul. Hace apenas unos días se dijo que hasta la 

mismísima DEA había intervenido para que no le fueran descongeladas las cuentas 

a Guillermo Álvarez Cuevas. 

SIN EMBARGO, quienes han podido tener acceso al hermético expediente cuentan 

que las autoridades no presentaron una petición de apoyo por parte de la agencia 

antidrogas norteamericana. En realidad se trata, dicen, de un simple oficio del 

agregado regional del servicio tributario, el ISR. 

COMO SEA, las cuentas de "Billy" Álvarez siguen congeladas, pero cada vez queda 

más claro que esto ya no es una disputa interescuadras, sino auténtica melé en 

torno a la cooperativa cementera. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-06-24/op182626?pc=102
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 JOSÉ YUSTE 

Activo empresarial 

El mensaje: hay que pagar impuestos 

El mensaje de López Obrador es claro, hay que pagar impuestos. El Presidente 

tiene un punto a su favor: los que más evaden los impuestos son los grandes 

contribuyentes. El SAT está haciendo que los grandes contribuyentes, como Femsa, 

Walmart o IBM, paguen impuestos. Van por los corporativos de mayor tamaño que 

evaden al fisco. Además, el gobierno de la 4T impulsó un cambio legal que le está 

ayudando bastante, el de equiparar la evasión fiscal a delito grave y, ahora sí, su 

pena es de cárcel. Sólo hacía falta cerrar la pinza. Ya iban por los grandes 

contribuyentes, ya cuentan con una nueva legislación para impedir que se evadan 

los impuestos, y faltaba tapar la otra gran fuga fiscal: las facturas falsas. 

LA ENORME RED DE FACTURAS FALSAS 

En la mañanera, López Obrador estuvo acompañado de Raquel Buenrostro, la jefa 

del SAT, y de Carlos Romero, el procurador fiscal. Los tres explicaron una red, 

perfectamente organizada, para evadir impuestos mediante facturas falsas. Son 43 

grandes factureras que, a pesar del enorme monto que dicen representar, sus 

domicilios fiscales son increíbles: lotes baldíos, departamentos de interés social, 

locales vacíos. De esas 43 grandes factureras se desprende una red de 8,212 

empresas. A todos les va a llegar un requerimiento en su Buzón Tributario para que 

se pongan al corriente con el SAT en un plazo de tres meses. 

El gobierno federal busca cobrar impuestos a los grandes contribuyentes que no 

pagaban y también a las enormes factureras que evadían el fisco. 

BUENROSTRO Y ROMERO, EN LO SUYO 

Ello manda un mensaje muy claro: hay que pagar impuestos. Les están cobrando a 

los que nunca les cobraban, a los que tenían grandes influencias económicas, 

legales o que, simplemente, a través de planeaciones fiscales, sólo defraudaban al 

fisco. 

Y, ahí, honor a quien honor merece: Raquel Buenrostro salió eficiente para el cobro 

de impuestos, pues su visión es cobrarle a los más grandes. Y Carlos Romero, 

procurador fiscal, junto con Arturo Herrera, secretario de Hacienda, sí buscaron 

cambiar la legislación para equiparar la evasión fiscal a delito grave. 

https://www.dineroenimagen.com/lideres/89
https://www.dineroenimagen.com/lideres/89
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OTRAS COLUMNAS 

 
ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

Dejen que decida la Corte 

Hecho: como parte de la reforma constitucional que creó a la Guardia Nacional, se 

aprobó un artículo transitorio que dice lo siguiente: “Durante los cinco años 

siguientes a la entrada en vigor del presente Decreto, en tanto la Guardia Nacional 

desarrolla su estructura, capacidades e implantación territorial, el Presidente de la 

República podrá disponer de la Fuerza Armada permanente en tareas de seguridad 

pública de manera extraordinaria, regulada, fiscalizada, subordinada y 

complementaria.” 

¿Eso le da al presidente autoridad para utilizar a los militares en labores de policía 

hasta marzo de 2024? Sin duda. Pero no sin reglas ni condiciones: los adjetivos al 

final del párrafo previo no están de adorno. 

¿Y quién debe establecer esas reglas? Según la Presidencia de la República, eso 

le toca al Poder Ejecutivo y así procedió: hace algo más de un mes, se publicó en 

el Diario Oficial de Federación un decreto para regular las facultades conferidas por 

el ya mentado artículo quinto transitorio. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
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CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

¿Dónde estabas cuando Peña Nieto…? Siendo espiado por su gobierno 

Un mes y medio después de que tomó posesión Enrique Peña Nieto, cuando 

presumía que había logrado abatir los niveles de violencia en el país, transmití las 

tres horas del noticiario matutino de televisión desde Torreón, Coahuila, epicentro 

de la violencia. Después de presentar reportajes y enlaces a los diez sitios más 

violentos de México, de salida me tocó escuchar una balacera en La Laguna. La 

emisión desmentía el triunfalismo oficial, y por eso irritó al poder y lo hicieron saber. 

Durante el sexenio de Peña Nieto, en esta columna revelé la ejecución 

extrajudicial en Tanhuato, Michoacán, que se volvió uno de los tres expedientes de 

violación a los derechos humanos que persiguieron a ese régimen en instancias 

internacionales (junto con Ayotzinapa y Tlatlaya). Después de esta denuncia, 

empezaron a llegarme al celular una serie de singulares mensajes hechos a la 

medida para que yo diera clic: era el famoso Pegasus con el que el gobierno 

buscaba espiar periodistas, activistas, defensores de derechos humanos. En la lista 

de #GobiernoEspía, publicada en la primera plana del New York Times por su 

corresponsal Azam Ahmed, estuvimos Carmen Aristegui, Juan Pardinas, Mario 

Patrón, un servidor, entre otros. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Ahorita no 

"México está dando un ejemplo 

en el mundo porque logramos 

aplanar esta curva y evitar 

que se saturaran los hospitales 

sin medidas coercitivas". 

 

Andrés Manuel López Obrador 

El pasado 26 de mayo una mujer lanzó una petición de auxilio en un chat grupal. "El 

papá de un muy buen amigo está en etapa terminal de cáncer ya con mucho dolor 

y el Seguro Social le manda cita hasta el 1ro de julio... El señor ya está en agonía 

de dolor". 

En espera de la cita, en el IMSS "le han negado el medicamento que debe tomar 

para calmar el dolor". Solo con la receta que le darían el 1o. de julio podía recibir 

las medicinas, pero vivir con el agudo dolor durante más de un mes era imposible. 

 

Los amigos del chat empezaron a pedir apoyo para obtener las medicinas, 

Temgesic y Brospina, pero estas son controladas y no pueden venderse sin receta. 

La escritora Mónica Soto Icaza lanzó un llamado a través de sus redes sociales y 

consiguió que un cirujano del estado de Veracruz mandara por paquetería "parches 

de ese medicamento con una semana de duración" acompañados de la receta. El 

19 de junio, sin embargo, todavía en espera de la cita del IMSS, el paciente 

"descansó y se acabó el sufrimiento". 

Las dificultades para conseguir citas en las instituciones de salud pública de nuestro 

país no son nuevas, pero se han agravado considerablemente. La periodista 

Ivabelle Arroyo narró en redes sociales el 22 de junio: "Mi padre, con insuficiencia 

cardiaca reciente, no es recibido en el @ISSSTE_mx porque ahorita eso no. Ya 

llevamos dos meses con tratamiento por fuera y necesita hospitalización. 

 

https://www.reforma.com/ahorita-no-2020-06-24/op182628?pc=102
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Madruguete. La vicepresidenta de la Mesa Directiva de San Lázaro, Dolores 

Padierna Luna, de Morena, reclamó a la presidenta Laura Rojas Hernández, 

panista, haber presentado una controversia constitucional en contra de un acuerdo 

del Ejecutivo sin representar la visión mayoritaria de la Cámara de Diputados. 

Cuatro días después de que ese recurso se presentó ante la Suprema Corte, la 

bancada morenista lo sigue cuestionando. “La minoría de derecha es autoritaria y 

antidemocrática, no respeta la voluntad popular, no respeta la nueva mayoría 

progresista y democrática representada en la Cámara de Diputados. Pasa por 

encima de los órganos internos de la institucionalidad a la que obliga la ley”, 

expuso. Padierna alegó que Rojas debió consultar a la Mesa Directiva y a la Junta 

de Coordinación Política su intención. ¿Y eso no está sancionado? 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Otra masacre, otros “lamentables hechos” 

En San Mateo del Mar, municipio huave de la costa del Golfo de Tehuantepec, se 

fue fermentando un conflicto social que estalló el fin de semana en una masacre. 

Quince personas que iban a una asamblea comunitaria, para pedir cuentas sobre el 

uso de recursos públicos, fueron torturadas y asesinadas. 

Sobrevivientes de la agresión ocurrida la noche del domingo y madrugada del lunes 

en la agencia municipal de Huazantlán del Río narran que un grupo de unas 300 

personas agredió a otro de 30 a machetazos, pedradas y balazos, y a quienes 

quedaron tendidos los tundieron a patadas para después quemarlos cuando aún 

estaban vivos. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1389988
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1389988
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/otra-masacre-otros-lamentables-hechos/1389975
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Violencia, cinismo, corrupción 

Por lo menos 15 personas secuestradas, asesinadas, incineradas, varias más 

desaparecidas. El caso de San Mateo del Mar, en Oaxaca (un municipio muy 

cercano al epicentro del sismo de ayer) no es la consecuencia de una brutal lucha 

entre comuneros, sino de diferentes grupos criminales que manejan en la zona el 

tráfico de drogas y de armas, se trata de enfrentamientos entre grupos antagónicos 

del crimen organizado, más allá de que unos se concentren en torno al presidente 

municipal y otros en su contra. Pero el hecho más evidente es que la violencia contra 

la población, los hombres y mujeres secuestrados, asesinados e incinerados, el 

involucramiento de las autoridades municipales en los enfrentamientos, es 

demasiado parecido a lo sucedido en Iguala con los estudiantes de Ayotzinapa 

como para ignorarlo o dejarlo también en la impunidad. 

Se habla de conflicto entre las comunidades, pero ni el gobierno estatal ni el federal 

parecen querer aceptar que éste es un enfrentamiento entre grupos criminales, por 

narcotráfico y tráfico de personas. 

 

LEO ZUCKERMANN 

Ya comenzó AMLO con la narrativa del fraude 

Nunca, en su historia, López Obrador ha aceptado una derrota electoral. Y, cuando 

ha ganado, argumenta que fue a pesar de las autoridades electorales. 

Bueno, pues una vez más ya comenzó a sentar las bases de una narrativa de un 

posible fraude en las próximas elecciones intermedias de 2021. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/violencia-cinismo-corrupcion/1389974
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/ya-comenzo-amlo-con-la-narrativa-del-fraude/1389977
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MARÍA AMPARO CASAR 

Fustigante y suspirante 

Bien bajado el balón por parte del presidente del INE ante la agresiva provocación 

del lunes 22 de junio. El Presidente volvió a arremeter contra el INE con toda su 

enjundia. Dijo que este instituto no servía para nada porque “nunca garantizaron 

elecciones libres en México” y que él “se iba a convertir en guardián para que se 

respete la libertad de los ciudadanos a elegir libremente a sus autoridades”. La frase 

quedará para la historia. 

Ante esta provocación, Lorenzo Córdova dijo que el mensaje no era para ellos, sino 

para los funcionarios de la administración pública bajo el cargo del Presidente. 

Aplaudo su talante conciliador y su política de no confrontar, pero se equivoca 

rotundamente en su afirmación. 

 

ALICIA SALGADO 

Otra pifia de Salud: alimentos sin nutrimentos 

El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell 

Ramírez, desde su incorporación al gobierno del presidente López Obrador ha 

mantenido un alto perfil mediático, algunos consideran que es porque desea ser el 

sucesor de Jorge Alcocer Varela en la secretaría, quien tiene 74 años de edad y, 

por las exigencias de la Presidencia, pudiera no concluir su administración, y otros, 

con mayor imaginación, dicen que López-Gatell se piensa presidenciable.  

Sin embargo, su cualidad de ser un vocero constante en la 4T también es su gran 

debilidad, debido a los errores que comete constantemente. Su manejo de la 

pandemia de covid-19 tiene a México como el segundo país de América Latina en 

superar la cifra de 20 mil muertos por coronavirus. 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/maria-amparo-casar/fustigante-y-suspirante/1389981
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/otra-pifia-de-salud-alimentos-sin-nutrimentos/124185
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DAVID PARAMO 

Abran la economía 

Es claro que el covid-19 llegó para quedarse, así que es fundamental aprender a 

vivir con él y cortarle el camino a daños colaterales que hoy se están haciendo más 

graves. 

Sí, quedarse en casa y mantener la sana distancia suena como una idea muy 

buena, pero sólo sirve para privilegiados. Hay gente que tiene que salir a procurarse 

el sustento, si no trabaja no come, porque no existe ninguna clase de red de 

protección para ellos. Los programas asistencialistas del gobierno son 

increíblemente limitados y no pueden atender a gran parte de la población. 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Huawei, que en el país encabeza Yang Peng, busca impulsar a los 

emprendedores mexicanos y mejorar sus servicios y aplicaciones con el Huawei 

Developer Challenge México, una iniciativa que promueve el trabajo de 

desarrolladores y programadores para presentar proyectos, en más de ocho 

categorías, y crear aplicaciones móviles que puedan hacer seguir creciendo la App 

Gallery de la firma china y los servicios de la empresa. La convocatoria cierra 

inscripciones el próximo 29 de junio. Los interesados pueden registrarse en 

huaweideveloperchallenge.mx, donde deberán completar una serie de datos y 

seguir las instrucciones para cargar sus aplicaciones y sumarse a este concurso. 

MARICARMEN CORTES 

CNA, contra medidas proteccionistas en TMEC 

El próximo 1 de julio entra el vigor el T-MEC, que, según el presidente López 

Obrador y el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, será un imán para atraer 

inversiones extranjeras y un detonador de recuperación económica, aunque en el 

CCE no están optimistas, no sólo porque sigue sin control la pandemia por covid-

19, sino por las regulaciones de la CRE, el Cenace y la Sener, que inhiben la 

inversión en el sector energético, y por los problemas que enfrentan los 

exportadores agropecuarios mexicanos. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/abran-la-economia/124183
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/124182
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/cna-contra-medidas-proteccionistas-en-t-mec/124184
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Renuncia, diagnóstico de desastre 

Del primero me dijo que es un investigador con cierta experiencia clínica, pero ajeno 

a la administración pública, que no dedicó mucho tiempo a tratar de entender qué 

es la secretaría de Salud ni cuál el papel que tiene que desempeñar; del segundo 

que es un arqueólogo que nunca ha trabajado en Salud, que tampoco estudió 

cuáles son los problemas del sector. En ambos casos utilizó la 

palabra ignorantes para describirlos. 

Necesitamos tener funcionarios que conozcan la realidad del país, no pueden estar 

sentados en Ciudad de México y no conocer los problemas reales. Yo no estoy 

viendo ese pensamiento estratégico y por tanto decidí presentar mi renuncia. 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que pronto habrá novedades en torno al desfalco de las factureras al Estado y se 

sabe de algunas empresas llamadas a regularizarse en el corto plazo, aunque 

seguramente saldrán personas físicas a la luz pública, pues hay que recordar que 

son más de 8 mil entre ambas categorías. 

Que cuando parecía que la tormenta de anteayer, que despertó a los chilangos con 

tremendo trueno, y el terremoto de la víspera, con minitsunami incluido en Oaxaca, 

eran ya un exceso para nuestro atribulado país, la noche trajo más malas noticias 

con un récord de 6 mil 288 casos nuevos de contagio de coronavirus y una tendencia 

al alza que solo las autoridades ven como “estabilización”. Si agregamos las cifras 

de muertos, que van de 700 para arriba cada 24 horas... 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/renuncia-diagnostico-de-desastre
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/renuncia-diagnostico-de-desastre
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_759
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_759
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CARLOS PUIG 

Y ahora, la tormenta desde el norte 

Hoy parece normal, pero no debería serlo.  Cuando durante su campaña Donald 

Trump hablaba del muro en la frontera y sus seguidores gritaban a coro que lo 

construyera, parecía una locura, se le reclamaba desde México; ya no, parece 

normal. 

Ayer, Trump firmó —sí, firmó—su nombre en la pared de su muro que lleva unos 

300 kilómetros construidos. 

Unas horas antes había dedicado su intervención en un evento de la patrulla 

fronteriza a hacer otra vez la lógica de la frontera cerrada, de cómo eso ha evitado 

más contagios del virus, lo horrible que son los indocumentados, presumió 

arrestos, y la gran ayuda que ha tenido del presidente López Obrador en la frontera 

sur mexicana y que espera ver pronto en la Casa Blanca. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

El túnel del coronavirus 

Se ha desvanecido la posibilidad de un regreso a la actividad económica con la 

curva de la pandemia domada. 

Quien vea la gráfica de MILENIO del día de ayer, para el caso la de hoy, sobre el 

punto de la pandemia en que estamos, verá sin necesidad de cálculos refinados 

que hemos empezado a abrir la economía en el punto más alto de infecciones y 

muertes. 

Del 15 de abril al 22 de junio, lo que vemos es una línea ascendente pronunciada, 

como el flanco de una pirámide. Lo que preocupa no son solo los subregistros o las 

debilidades analíticas del modelo elegido, sino la certidumbre de que el gobierno 

federal anda a ciegas en su diagnóstico y, por tanto, en su pedagogía respecto de 

cómo proteger mejor a la población de la pandemia. 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/y-ahora-la-tormenta-desde-el-norte
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/y-ahora-la-tormenta-desde-el-norte
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-tunel-del-coronavirus
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-tunel-del-coronavirus
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CARLOS MARIN 

La impaciencia del paciente 

Pensionado por el Issste y operado a corazón abierto hace 48 años, Rubén Martínez 

Rodríguez tiene ya 78, es viudo, hipertenso y vive en la capitalina colonia Industrial. 

“A diario compro MILENIO, ojalá que su público conozca mi relato”, solicita. 

La tarde del miércoles de la semana pasada fue al mercado Ramón Corona por su 

acostumbrado jugo de zanahoria, lechuga y espinacas. Luego de beberlo comenzó 

a sentir “el cuerpo raro”. Volvió al departamento que renta y se tomó la temperatura: 

38.5. “Con una sensación horrible, me controlé. Cuando me fui a dormir tenía 37.5”. 

 

 

ENRIQUE QUINTANA 

¿2.5 millones de contagiados? 

Esta semana se dio a conocer una nota que tiene más relevancia de la que parece: 

la empresa VW, por sus protocolos para regresar a la actividad, aplicó pruebas a 5 

mil 100 empleados para detectar Covid-19 y el resultado fue que alrededor de 100 

de ellos dieron positivo. 

Como prácticamente la totalidad eran asintomáticos, simplemente fueron puestos 

en cuarentena en sus domicilios y se hizo un seguimiento de su condición y de sus 

contactos. 

DARÍO CELIS 

El plástico se reivindica solo 

En la lucha contra el coronavirus, el mundo del plástico debería verse como un 

aliado fundamental de los agentes de salud. Está presente prácticamente en todo. 

Hospitales, muros divisorios, caretas, contenedores de materiales contaminados, 

bolsas sépticas para cadáveres, camillas selladas de traslado, contenedores de 

muestras de laboratorios y en todo tipo de bolsas. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-impaciencia-del-paciente
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-impaciencia-del-paciente
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2-5-millones-de-contagiados
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/el-plastico-se-reivindica-solo
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PABLO HIRIART 

La silla lo exhibió tal cual es 

Alguna vez un expresidente –he conversado con todos en mi carrera, desde De la 

Madrid a Peña Nieto–, me dijo que cuando te sientas en la silla se transparenta lo 

que eres. No se puede ocultar nada, ni defectos ni debilidades ni virtudes. 

Hoy vemos en Palacio Nacional a un hombre que batalló como pocos por llegar a la 

Presidencia, y en menos de dos años nos mostró que no tiene nada en la mente y 

en su corazón habitan el rencor y el resentimiento. 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Por qué no corren al inepto 

Poca atención se le dio en la prensa al enroque dentro del gabinete, donde Diana 

Álvarez Maury, fue transferida de la subsecretaría de Gobernación, a la dirección 

del Banco de Bienestar. Su titular, Rabindranath Salazar, fue movido al área que se 

encarga del desarrollo democrático, la participación y los asuntos religiosos en 

Bucareli. El presidente Andrés Manuel López Obrador hizo el cambio, que dijo 

extrañamente, era “obviamente republicano”, sin explicar las razones. Entre menos 

palabras, mejor guardado el secreto. El Banco del Bienestar está en el corazón de 

la estrategia electoral, y Salazar se había convertido en un problema. 

SALVADOR CAMARENA 

Hasta cuándo durará la violencia 

En cuestión de horas supimos de dos hórridas masacres (aquí aplica la reiteración). 

Casi tres mil kilómetros separan a Caborca, Sonora, de San Mateo del Mar, Oaxaca. 

Pero tan disímbolas poblaciones fueron hace días escenario de la descomposición 

criminal que, con o sin pandemia, carcome al país. ¿Hasta cuándo seguirá eso? 

Una decena de cuerpos fueron abandonados en una carretera sonorense. Las 

imágenes de un viajero nos muestra que en la violencia estamos como frente al 

Covid-19: todos los días, desde hace como 15 años, son iguales, porque todos los 

días pueden aparecer, sin que nadie se entere luego de mayor cosa, un montón de 

cadáveres, una pila de muertos que son reflejo del poderío de un grupo criminal y 

de la debilidad de las instituciones. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/la-silla-lo-exhibio-tal-cual-es
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/por-que-no-corren-al-inepto
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/hasta-cuando-durara-la-violencia


 

 

72 
 

MACARIO SCHENTTINO 

Feliz, feliz, feliz 

El Presidente ha dicho que el pueblo está feliz, feliz, feliz. Bueno, eso decía, pero 

creo que ya ha pasado algún tiempo sin que lo repita. Incluso sugirió que no 

midiéramos el PIB, ni el crecimiento económico, sino la felicidad. Tampoco recuerdo 

que haya insistido recientemente en este tema. La razón, me parece, la ilustra el 

indicador de confianza del consumidor, que se publicó ayer. 

Como usted sabe, desde abril INEGI tiene que medir algunas cosas mediante 

encuestas telefónicas, y no en hogares, debido a la pandemia, y por lo mismo las 

cifras de abril y mayo del indicador no son totalmente comparables con la serie que 

se había publicado desde abril de 2001. Sin embargo, son suficientemente 

razonables como para usarlas de forma ilustrativa. 

 

 

ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Chemours, arma contra coronavirus 

La Agencia de Protección Ambiental de Estados Unidos autorizó el uso de Glyclean, 

como un producto efectivo para combatir el coronavirus y evitar su propagación, que 

fabrica la compañía quimíca que preside Mark Vergnano. Y aunque no es el 

primero, ni el último, producto que recibe dicho aval una de las caracteristicas de 

Glyclean es que además del uso en instalaciones de consumo, industriales, 

institucionales, agrícolas o comerciales, también cubre las necesidades especificas 

de limpieza de hoteles, restaurantes, hospitales, plantas de procesamiento de 

alimentos, gimnasios, y otras instalaciones de alto contacto y alto tráfico, y que sin 

duda representa una oportunidad para la firma que el año pasado vendió más de 5 

mil 500 millones de dólares. Por su parte Chemours México que dirige Claudia 

Márquez sigue firme en el abasto de insumos y materia prima para industrias tan 

relevantes como la minería, telecomunicaciones, automotriz, energía, salud y 

refrigeración. 

Liquidez, el objetivo 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/feliz-feliz-feliz
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-chemours-arma-contra-coronavirus-5404684.html
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Pepe Grillo 

La ciencia salva vidas 

Entre la multitud de reacciones con respecto al fuerte sismo de ayer hubo una 

coincidencia, el reconocimiento general al funcionamiento eficaz de la alerta 

sísmica. Las autoridades capitalinas dieron certidumbre a la población. Los 

mensajes de la jefa de Gobierno desde el C5 transmitieron la sensación de que 

había alguien a cargo, lo que en situaciones de emergencia es valioso. 

La alerta sísmica es un desarrollo mexicano realizado por un grupo de académicos 

encabezados por el ingeniero de la UNAM, Juan Manuel Espinosa, que fundó el 

Centro de Instrumentación y Registro Sísmico y la asociación civil que opera el 

Sistema de Alerta Sísmica Mexicano. El trabajo del ingeniero y su equipo es una 

muestra irrefutable de que la ciencia salva vidas. Que se escuche en todos lados. 

 

 

Ricardo Alemán 

¡De "Casa Blanca" a "Casas del Pecado"! 

Por años, pregonaron que lo suyo era la defensa de los pobres, esos desposeídos 

a los que convirtieron no sólo en su aparente prioridad sino en su granja de votos. 

Por eso, porque los políticos de Morena creen que la multiplicación de los pobres –

que no la multiplicación de los panes–, es igual a la suma geométrica de los votos, 

entonces satanizaron a los ricos; mujeres y hombres del dinero a los que motejaron 

como "la mafia del poder". 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-la_ciencia_salva_vidas-1157138-2020
https://lasillarota.com/opinion/columnas/de-casa-blanca-a-casas-del-pecado/405511
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Rozones 

Se va, pero no se va… y raspa a Alcocer 

Así que ya reveló Asa Cristina Laurell, por qué tuvo que renunciar a su cargo como 

subsecretaria de Salud la semana pasada. Resulta que además de la “enorme 

presión” que hubo de parte del secretario de la dependencia, Jorge Alcocer, la 

exfuncionaria no veía que las cosas en la dependencia se estuvieran haciendo con 

pensamiento estratégico. Y a ello hay que agregar los cuatro meses que padeció un 

lamentable desdén, pues simplemente no se le convocaba a participar en la toma 

de decisiones. El caso es que con su salida ya no se podrá concretar la 

instrumentación de un modelo en el primer nivel de atención, donde se resuelve el 

85 por ciento de los problemas de salud del país, y que traería sus principales 

beneficios a entidades del sureste. Pese a ello, todo parece indicar que tendrá una 

nueva posición en el IMSS, de Zoé Robledo, porque ya aclaró Laurell que deja 

Salud, pero no la 4T. 

 

Javier Solórzano Zínser 

Más resquemores presidenciales 

Muchos de los resquemores del Presidente sobre las elecciones tienen sus motivos. 

Lo vivido deja que piense en primera persona, ha sido sujeto de evidentes 

irregularidades. Pero en la historia electoral hay muchos afectados, derrotados, 

perseguidos y asesinados. 

Una de las elecciones más cuestionadas de la historia reciente fue la del 88 cuando 

se “cayó” o se “calló” el sistema. En aquella ocasión Cuauhtémoc Cárdenas optó 

por la construcción de instituciones empezando por la creación de un partido político 

de izquierda, PRD, y por iniciar el largo camino de la creación de un instituto 

autónomo encargado de las elecciones. El ingeniero pudo desarrollar una estrategia 

de confrontación, pero entendió sensiblemente y con visión de futuro el momento 

político y, sobre todo, la importancia de crear bases institucionales. El 88 fue uno de 

los momentos más importantes en la gestación de la democracia y fue 

paradójicamente un momento frustrante por las evidencias de que pudo haber 

ganado el ingeniero. Buena parte de lo que hoy es la izquierda, por más singular y 

amorfa que sea, tiene que ver con ese pasaje. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/raspa-alcocer-358733
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/resquemores-presidenciales-358734
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Bibiana Belsasso 

La mamá de El Marro 

Mamá de El Marro: ¿De casualidad no está mi Marriyo ahí? 

Chola: Sí, aquí está el gü... 

Mamá de El Marro: Ay Chola, mi Marro 

me destroza mi vida. 

Mamá de El Marro: ¿Sí comió? 

El Marro: ¡Ey! 

Mamá de El Marro: Mijo, ¿no te puedes recoger para la casa, hijo? 

El Marro: No, ay amá, no, yo no voy pá allá. 

Esta llamada, filtrada el año pasado, puso de manifiesto, entre otras cosas, cuál es 

una de las debilidades del líder del Cártel de Santa Rosa de Lima (CSRL), José 

Antonio Yépez Ortiz, El Marro: su familia y, en particular, su madre, María Elva "N". 

La familia (la suya por supuesto, con las demás son desalmados) casi siempre es 

importante para los narcotraficantes, sobre todo porque muchos de ellos provienen 

de hogares humildes y en ocasiones han sido sus madres los que los han sostenido 

y mantenido. 

 

Ángeles Aguilar 

Desplome en gasto de infraestructura y grieta de 2 puntos del PIB 

Infraestructura tembleque… Ayer un fuerte sismo sacudió los cimientos de buena 

parte de las edificaciones del país lo que puso en evidencia el profundo deterioro 

que persiste en la infraestructura nacional. La realidad es que el gasto de inversión 

gubernamental se ha estrechado, lo que afecta directamente a la calidad de las 

vialidades, viviendas, servicios eléctricos, de salud y educativos. 

Ayer el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), al mando 

de Héctor Villareal, dio a conocer su estudio “Infraestructura en México: Prioridades 

y Deficiencias del Gasto Público”, documento que analiza el impacto del egreso 

gubernamental para el desarrollo de obras. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/mama-marro-358708
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/desplome-gasto-infraestructura-grieta-2-puntos-pib-358694
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Arturo Damm 

Organismos autónomos 

Hay tareas que debe llevar a cabo el Estado, no el gobierno. Menciono cuatro: 

defender los derechos humanos, y para eso está la Comisión Nacional de Derechos 

Humanos, CNDH; organizar las elecciones, y para eso está el Instituto Nacional 

Electoral, INE; elaborar estadísticas, y para eso está el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía, INEGI; producir dinero, y para eso está el Banco de México, 

Banxico, todos ellos organismos del Estado mexicano, autónomos del gobierno, tal 

y como debe ser. 

No sería correcto que el gobierno, si viola derechos humanos, defendiera a los 

afectados. Sería juez y parte. No sería correcto que el gobierno, cuyos candidatos 

compiten en los comicios, organizase las elecciones. Sería juez y parte. No sería 

correcto que el gobierno elaborase las estadísticas con las que se califica su 

desempeño. Sería juez y parte. No sería correcto que el gobierno, cuyas 

necesidades de gasto tienden a ser ilimitadas, decidiera cuánto dinero debe 

producirse y ponerse en circulación. Sería un abuso. Dado que nada de ello sería 

correcto es que existen la CNDH, el INE, el INEGI y Banxico, cuyos desempeños 

deben mejorarse, pero de ninguna manera desaparecerse para que sus tareas las 

asuma el gobierno. 

 

 

Marco A. Mares 

Iberdrola ¿cancela inversión? 

De confirmarse, el anuncio será un fuerte golpe a la inversión en México. 

Cayó como balde de agua fría el anuncio que hizo ayer 23 de junio, el alcalde Juan 

Antonio Aguilar Mancha de que la empresa española cancela la inversión por 1,200 

millones de dólares que realizaría en Tuxpan, Veracruz, para la construcción de una 

Central de Ciclo Combinado. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/organismos-autonomos-358709
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Iberdrola-cancela-inversion-20200624-0009.html
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La Gran Carpa 

Malabarista 

Nuevamente el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que al INE le 

corresponde por ley vigilar y organizar las elecciones; sin embargo, aseguró que él 

supervisará que no se usen recursos públicos a favor de un candidato, que no se 

impida el voto libre y que si conoce de algún hecho ilícito, como la compra de votos, 

lo denunciará, ya que él puede opinar y manifestarse como cualquier ciudadano. 

 

¿Será? 

Afores, prueba para Herrera 

Nos cuentan que, en medio de los cambios que experimenta el equipo que maneja 

los recursos de la 4T, la permanencia del secretario de Hacienda, Arturo Herrera, 

es un hecho que tampoco puede escribirse sobre piedra. Resulta que, en un 

panorama ya electoral, en el que los operadores morenistas claman internamente 

una mayor cantidad de recursos para repartir a través de los programas para el 

desarrollo, la ortodoxia del responsable de las finanzas públicas no es, al parecer, 

muy bien vista. Aseguran incluso que la propuesta de reformas a las Afores que el 

funcionario presentará en próximas semanas será determinante para su futuro 

como integrante del gabinete pues, de no obtener apoyo presidencial, el secretario 

tendría que buscar nuevos horizontes. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200624-0015.html
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Dinero 

El punto a debatirse en cuanto a la desaparición de la Comisión Federal de 

Competencia Económica es si ha cumplido su función. Peña Nieto la elevó a rango 

constitucional con autonomía propia. Pero ¿hay menos monopolios que antes? Lo 

cierto es que México sigue siendo un país de monopolios –y oligopolios–, y lo vemos 

en las industrias refresquera, del pan, de la tortilla y muchas más; eso sí, mejor 

disfrazados que antes. Por otro lado, hay huellas de probable corrupción que 

deberían ser investigadas por el jefe de la Unidad de Inteligencia Financiera, 

Santiago Nieto. Existen indicios de que un grupo de instituciones se coludieron para 

cometer un fraude colosal con bonos del gobierno mexicano. El caso viene siendo 

investigado –a paso de tortuga– por la comisión que preside Alejandra Palacios sin 

que se llegue a un final. Incluso, el principal investigador dejó su cargo 

sospechosamente. Otra velocidad emplea Alejandra Palacios cuando se trata de 

defender ciertos intereses ligados al viejo régimen. La comisión anunció que dio 

inicio una controversia en la Suprema Corte de Justicia de la Nación contra la 

Secretaría de Energía, a fin de que determine si la dependencia violó la Constitución 

con las reglas que impuso apenas el mes anterior para regular el mercado eléctrico 

nacional. Lentísima, pues, la comisión, para actuar contra el cártel financiero y más 

rápida que una liebre cuando se trata otros temas. 

En relación con lo mismo, dos grupos bancarios, JPMorgan Chase & Co y Barclays 

Plc, recientemente acordaron pagar 20 millones 700 mil dólares para resolver las 

reclamaciones de un grupo de inversionistas que los acusó de conspirar para 

montar un mercado presuntamente fraudulento de bonos del gobierno mexicano, 

informó la agencia Reuters. El caso –el mismo todavía en investigación en Cofece– 

se ventiló en tribunales de Estados Unidos. Es el primer acuerdo en el litigio de 

acción colectiva emprendido contra nueve bancos. En una audiencia que tuvo lugar 

ante el tribunal de distrito en Manhattan, los abogados de los inversionistas dijeron 

que los acuerdos podrían ser un catalizador para llegar a un arreglo con los otros 

acusados. El fraude, de acuerdo con algunas estimaciones, podría alcanzar 111 mil 

millones de dólares. Los afectados que recurrieron a tribunales de Estados Unidos 

ya llegaron a un acuerdo con dos grupos bancarios. 
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Astillero 

La buena noticia para el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador 

(AMLO), y su coordinador de Comunicación Social, Jesús Ramírez Cuevas, es que 

la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) decidió por 

esta vez no aplicar medidas cautelares ante la denuncia de los partidos Acción 

Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD), y de una diputada federal 

panista, por la difusión, en la conferencia matutina de prensa en Palacio Nacional, 

del documento que habla de un presunto Bloque Opositor Amplio (BOA). 

El título dado a la nota oficial del INE sobre esa resolución, la 141, suena 

amable: Comisión de Quejas determina improcedencia de medidas cautelares 

contra el Presidente de la República y el coordinador general de Comunicación 

Social. Pero, en realidad, coloca a AMLO y a Ramírez Cuevas en una situación 

delicada, pues en esa comisión, por unanimidad de votos de sus tres integrantes 

(Claudia Zavala, Adriana Favela y Jaime Rivera) se consideró, desde una óptica 

preliminar, que los hechos denunciados pudieran resultar ilícitos por constituir 

propaganda gubernamental con contenido prohibido y proveniente de una fuente 

desconocida y aparentemente carente de autenticidad y validez, lo que pudiera 

afectar la equidad en la contienda y las preferencias ciudadanas. 
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Editorial 

Factureras: el fraude fiscal, delito grave 

Durante su conferencia de prensa matutina de ayer, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador anunció que su gobierno presentaría el primer paquete de denuncias 

penales contra empresas factureras; es decir, firmas que asesoran a sus clientes 

para emitir facturas falsas como método de evasión fiscal. Según el mandatario, 

dichas entidades son causantes de un quebranto hasta de 300 mil millones de pesos 

a las arcas públicas. Para poner el delito en perspectiva, es pertinente señalar que 

esa suma es ligeramente superior al total de los recursos que el gobierno destinará 

este año a comunicaciones, transportes y apoyo a la infraestructura regional y local. 

Horas después del anuncio, representantes de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público acudieron al Ministerio Público federal para entregar los documentos que 

formalizan la querella contra 43 empresas que habrían causado un daño hacendario 

por más de 24 mil millones de pesos por impuestos sobre la renta y más de 11 mil 

millones por concepto de IVA. 
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